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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 JUEVES 09 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Premian en presupuesto a Bienestar y Salud; castigan a autónomos 
Presentan el Paquete económico 2022 en el que se plantea reforzar a dos secretarías 
clave en lucha contra la pandemia y quitar recursos a IFT y CNDH 

 

 
Rebasa a México flujo migratorio 
Resultan poco efectivos los operativos del INM y GN 

 

 

Se extenderá recuperación a 2022: Hacienda 
Ramírez de la O. Tiene la economía mexicana “tres impulsores” para crecer más de 
4% 
 

 

AMLO redobla sus apuestas en el presupuesto 2022 
Propone Paquete Económico por $7.08 billones 
 

 
SHCP: programas sociales y finanzas sanas, prioridades 
El paquete económico afianzará el proyecto de nación, enfatiza 
 

 
Presupuesto 2022: a pensiones y salud, uno de cada cuatro pesos 
Paquete económico. El Tren Maya absorbe más de 95% de recursos asignados a 
Turismo y Dos Bocas un porcentaje similar de Energía en la propuesta de Hacienda 
 

 
Salud e inversión impulsaran gasto 
Hacienda entrega Paquete Económico 2022 
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Presupuesto 2022 apuesta a pensiones a adultos y 3 obras 
Hacienda prevé PIB de 4.1%; inflación, 3.4% y dólar a $20.3 

 

La Razón 
PEF 2022 apuesta por Tren Maya; pierden Economía, Sedatu… 
Inversión Física y mejoras recaudatorias, prioridades 
 

 
SEP subcontrata 22 mil asesores 
Gobierno mantiene el Outsourcing 
 

 
Huele a impunidad 
Dictamen del metro 
 

 

Zozobra 
Con el agua aun dentro de sus casas, cientos de familias de Ecatepec sobreviven 
entre la inquietud y la tristeza 

 

 

Más gasto en 2022; obras, pensión, becas y solidez fiscal: SHCP 
Son 792 mil millones de pesos más que este año 
 

   
Con PIB de 4.1% y un gasto de 7 billones de pesos 
Presupuesto para el 2022 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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¿Nuevo golpe a pacientes con cáncer? 

Jueves 09 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

Las bancadas de la oposición en la Cámara de Diputados pondrán lupa a la 
distribución del presupuesto, particularmente en el apartado de salud, pues ya 
advirtieron la intentona oficial de desaparecer el Fondo de Salud para el 
Bienestar (Fonsabi), que previo a esta administración se conocía como Fondo 
de Protección Contra Gastos Catastróficos. Ese “cochinito” dispone de 66 mil 
474.9 millones de pesos y tiene el objetivo de cubrir padecimientos 
extremadamente costosos para las familias con pacientes en hospitales públicos 
que padecen de males graves como el cáncer. Sin embargo, en la iniciativa de 
Ley de Ingresos de la Federación para el ejercicio fiscal del 2022, enviada por la 
Secretaría de Hacienda, cuyo nuevo titular es Rogelio Ramírez de la O, se busca 
modificar el 14 transitorio “para que, durante el primer semestre de 2022, 
concentre en la Tesorería de la Federación el remanente del patrimonio de ese 
fideicomiso”. La oposición sostiene que su desaparición se traducirá en la 
ausencia de financiamiento para 66 padecimientos graves como el cáncer. 
¿Habrá una garantía de que no será así, además de la palabra empeñada del 
presidente Andrés Manuel López Obrador? 
 
Antes “aseguraban” migrantes. Ahora los “rescatan” 
 
En tiempos de Enrique Peña Nieto y Felipe Calderón se usó el eufemismo de 
“asegurar” migrantes en lugar de decir lo que era: detenerlos. Pero en estos días 
de persecución y maltrato a migrantes, sin distinguir si son niños, mujeres 
embarazadas o jóvenes, la simulación es peor, pues el Instituto Nacional de 
Migración (INM) utiliza la palabra “rescatar” cuando se detiene con lujo de 
agresividad a los extranjeros que cruzan de manera indocumentada por México. 
Las quejas en el sureste del país, por el tema migratorio, no dejan de llegar. El 
colmo es que ahora son los propios mexicanos quienes han comenzado a 
levantar la voz y acusan a la Guardia Nacional de pedirles documentos solo por 
el hecho de verlos transitando por el sureste del país, hecho que va contra la 
Constitución. Esto ya comenzó a ser documentado por organizaciones de la 
sociedad civil y las quejas no tardan en terminar en la CNDH. 
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La cargada panista 
 
Nos cuentan que, en la búsqueda por la dirigencia del PAN, pareciera gestarse 
lo que muchos conocían durante el régimen priísta como “la cargada”; esta vez, 
a favor de Marko Cortés, quien busca su reelección como presidente del partido. 
Nos cuentan que, en seis días, el dirigente con licencia ya obtuvo las firmas para 
su registro de tres gobernadores panistas: Mauricio Vila, de Yucatán; María 
Eugenia Campos, de Chihuahua, y Mauricio Kuri, electo de Querétaro, así como 
de diversos alcaldes y legisladores federales, incluidas la expresidenta de la 
Cámara de Diputados Guadalupe Murguía, la senadora Minerva Hernández y el 
diputado federal Humberto Aguilar Coronado. ¿Los otros dos aspirantes a la 
dirigencia, Adriana Dávila y Gerardo Priego, se quedarán con los brazos 
cruzados o preparan algo con los demás gobernadores panistas? 
 
Zaldívar vuelve a sus conferencias 
 
Luego de casi dos años de distanciamiento con los medios, debido a la pandemia 
por el Covid-19, el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), el ministro Arturo Zaldívar, anunció que buscará dar conferencia 
de prensa una vez al mes para responder los cuestionamientos en los que no 
esté impedido a dar información. La primera vez que Zaldívar se reunió con 
medios de comunicación después del confinamiento iniciado desde marzo de 
2019, fue el mes pasado cuando anunció que declinará la ampliación de su 
mandato como presidente de la Corte. Ahora anunció nuevas medidas en 
materia de igualdad dentro del Poder Judicial de la Federación y aprovechó para 
prometer que cada mes realizará este ejercicio.  
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Desde el celular y sin preguntar: así reparte 
dinero la 4T 

Jueves 09 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Se llama SIDER. Lo tienen los casi 20 mil “servidores de la nación” en su celular. 
Es la sencillísima manera en la que un ciudadano se vuelve beneficiario de los 
programas sociales. ¿Tú eres nini? ¿Cómo te llamas? ¿Dirección? Clic. Clic. 
Listo, te llega tu beca el próximo mes. 
Este Sistema Informático de Desarrollo Regional reparte el presupuesto como si 
fuera un helicóptero que lanza billetes desde el cielo: no hay corroboración de 
datos, no hay ningún estudio sobre si realmente la persona necesita el apoyo, 
nada. Quizá por eso el gobierno destina más dinero a los necesitados, pero 
resulta que hay 4 millones más de pobres. 
El presidente se empecinó en inundar el país de programas sociales. Se lo 
encargó a uno de sus hombres de confianza, Gabriel García. Sin metodología 
científica y basándose sólo en los recorridos por tierra de los operadores 
electorales de Morena que se convirtieron en funcionarios públicos, empezaron 
a inflar los padrones de beneficiarios. 
En la campaña presidencial de 2018, los “servidores” habían logrado enlistar a 
3.5 millones de personas, prometer que si ganaba AMLO les iba a tocar dinero y 
darles credenciales de Morena para decir que eran militantes. ¿Qué hicieron ya 
en el gobierno? Regresar con esas personas y preguntarles si tenían un papá 
mayor de 65 años, un hijo nini, o cualquier pariente que pudiera ser considerado 
beneficiario de un apoyo oficial. En la prisa de aumentar el padrón, se clasificó 
como “personas con discapacidad” incluso a quienes simplemente usaban 
lentes. Así, el padrón engordó artificialmente de 3.5 a casi 18 millones de 
personas. Todo esto me lo revelan fuentes de la propia “4T” que han revisado el 
trabajo de Gabriel García, ahora que fue despedido y orillado a regresar al 
Senado. García tenía que construir un padrón confiable de beneficiarios. Es un 
mínimo estándar de transparencia. Nunca lo hizo. Lo más cercano que ha podido 
ofrecer la administración actual es el Padrón Único de Bienestar (PUB), que vive 
en una plataforma tecnológica obsoleta y que complica la verificación de si los 
beneficiarios cumplen los requisitos, o siquiera existen. Tiene 39 millones de 
personas. Hay ilocalizables, nombres repetidos y otras fallas que se han ido 
detectando con las auditorías. 
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El PUB incluye los 10 millones de adultos mayores, que vienen de otro padrón 
que construyó con más rigor la subsecretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, 
basándose en las casi 4 millones de personas que recibían este apoyo en la 
administración Peña Nieto, y cruzando los datos de jubilados del IMSS, el 
ISSSTE y el Ejército. 
Está por ahí también el padrón de Producción para el Bienestar, el programa 
para apoyar al campo, encargado al subsecretario Víctor Suárez. En realidad es 
el Procampo de gobiernos anteriores. Qué tan mal andará que hasta el 
presidente López Obrador, el 29 de agosto desde Chiapas, dijo: “Estamos a 
punto de hacer una revisión, productor por productor de los beneficiarios del 
programa Producción para el Bienestar, porque no queremos que se mantenga 
la tendencia que había cuando se aplicaba el programa Procampo, que se 
entregaba hasta a políticos, y el campesino no recibía su apoyo… vamos a 
revisar ese programa que va dirigido a apoyar a dos millones de productores”. 
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DNV denuncia violación a sus investigaciones 

Jueves 09 septiembre 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

La empresa noruega-alemana DNV Energy Systems México presentó una 
denuncia penal para acusar que un paquete de sus muestras de la obra de la 
Línea 12 del Metro que fueron enviadas para su análisis a Estados Unidos fue 
violado, que abrieron el embalaje que contenía las muestras para el peritaje y 
que además se rompió la cadena de custodia judicial, porque en el paquete que 
recibió en sus oficinas el pasado 30 de agosto no contenía el registro de la citada 
cadena de custodia y sus muestras habían sido violadas y abiertas. 
El pasado 3 de septiembre la compañía contratada por el gobierno de Claudia 
Sheinbaum para realizar el peritaje técnico del colapso de un tramo elevado de 
la Línea 12, que causó la muerte de 26 personas, y que el martes entregó su 
dictamen final con las conclusiones sobre la tragedia, acudió ante la Fiscalía de 
Justicia de la CDMX y presentó su denuncia por ruptura de la cadena de custodia 
y violación de sus muestras ante la agente del Ministerio Público, María de la Luz 
Alcantar, Especializada en Atención a los Usuarios del Metro. La grave 
acusación de DNV dio pie a que se abriera la carpeta de investigación con el 
número CI-FICUH/STCPM/UI-3 C/D/00045/05-2021. 
La denuncia fue presentada por Ausencio López Ramírez, apoderado legal de 
DNV Energy Systems México, quien narró que dentro de las investigaciones y 
peritajes que llevaba a cabo su empresa para determinar las causas del 
derrumbe de trenes en Tláhuac el pasado 3 de mayo, un paquete con muestras 
de la obra fue enviado a su filial en Estados Unidos para que fuera analizado y 
el pasado 30 de agosto, a las 12:50 se recibió ese paquete de regreso en México 
a través de la empresa de paquetería FedEx, remitido desde territorio 
estadounidense por DNV GL USA Inc., conteniendo las muestras ya analizadas 
y la respectiva cadena de custodia judicial con la que fue enviado para su análisis 
al país vecino, por tratarse de evidencia de una investigación judicial en curso. 
Un día después, el 31 de agosto pasado, según la narración del abogado, la 
señora Milagro Trinidad González Santiago procedió a tomar fotografías del 
momento en que se abrió la caja, lo cual hizo en presencia de la señora Enoé 
Carmen Cao Fraga, quien presta servicios para DNV México como coordinadora 
de Servicios Marinos.  
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“Cuál no sería la sorpresa de ambas que una vez abierta la caja recubierta con 
los sellos de FedEx, pudo confirmarse que el registro de cadena de custodia no 
se encontraba en la misma y que el embalaje de las muestras (de la zona 
colapsada de L-12) había sido violado estando una de ellas aún abierta, por lo 
que de inmediato avisaron a los directivos de mi representada, quienes me 
instruyeron a proceder de inmediato a informar lo ocurrido a usted”, dice el 
abogado de DNV en México, Ausencio López Ramírez en su denuncia. 
En su denuncia, de la que esta columna tiene copia, el apoderado legal de DNV 
México anexa las fotografías vinculadas a la recepción de la caja que contenía 
las muestras y en las que se muestra, dice, cómo fue recibido el paquete por la 
empresa, la violación de las muestras para los peritajes y la ausencia del registro 
de la cadena de custodia judicial. El abogado informa al MP que ya se solicitó a 
la empresa de paquetería FedEx la búsqueda de dicho registro judicial, y aclara 
que la empresa DNV y su personal “actuaron perfectamente apegados a 
Derecho en el manejo del multicitado registro de la cadena de custodia” por lo 
que son ajenos a la desaparición del documento judicial y solicitan que sea el 
Ministerio Público quien investigue el paradero de la misma y que se sancione a 
quienes resulten responsables de este delito grave contra la administración de 
justicia. 
Sin mencionar directamente al personal de la Fiscalía General de Justicia de la 
CDMX o a algún otro actor involucrado en las investigaciones solicitadas por el 
gobierno capitalino, la empresa DNV se deslinda de las responsabilidades 
penales y judiciales que puedan resultar de la ruptura de la cadena de justicia y 
la violación de sus muestras, lo que representaría un hecho que puede invalidar 
y alterar cualquier investigación judicial sobre el colapso de la Línea 12 del metro 
de la CDMX. La pregunta es a quién le conviene alterar y violentar el proceso 
judicial por el que se busca castigar a los responsables de la tragedia del Metro 
del pasado 3 de mayo. Y ahí entran muchos actores, desde las empresas 
constructoras de la obra, las administraciones que contrataron y ejecutaron la 
obra, pero también la actual administración del gobierno de la CDMX que era 
responsable del mantenimiento de la obra que se derrumbó causando la muerte 
de 26 personas. 
¿Quién quiere alterar el debido proceso para evitar que se sepa la verdad sobre 
la tragedia del metro? ¿A quién le conviene que no se haga justicia ni se castigue 
a los verdaderos responsables de este hecho que enlutó a la capital de la 
República? Seguro a los que violentaron las pruebas de DNV y se robaron 
evidencias clave para el descubrimiento de la verdad y la administración de la 
justicia que todavía reclaman, cuatro meses después, los familiares de las 
víctimas de aquel derrumbe fatal la noche del lunes 3 de mayo pasado.   
NOTAS INDISCRETAS… Los maestros del SNTE, a través de su dirigente, 
Alfonso Cepeda, están llamando a las autoridades de los tres niveles de gobierno 
a que sumen sus esfuerzos para terminar de reparar y habilitar todas las 
escuelas que se dañaron durante el año y medio que estuvieron cerradas.  
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
El Sindicato magisterial tiene datos distintos en este tema a los que hizo públicos 
la SEP, pues mientras la dependencia informó que solo 10 mil planteles 
escolares habían sido afectadas en su infraestructura y requerían reparaciones 
y rehabilitación, el sindicato magisterial documentó a través de sus maestros que 
en realidad son 48 mil escuelas las que requieren de una intervención urgente 
de las autoridades para estar en condiciones de albergar las clases presenciales 
que se reanudaron en este ciclo escolar. El profesor Cepeda ha dicho dentro de 
la Jornada Nacional de Apoyo al Regreso Seguro a las Escuelas, que son los 
maestros representantes del sindicato en todo el país los que tienen contacto 
con las autoridades de los tres niveles a los que han hecho llegar las 
necesidades de reparaciones, arreglos e infraestructura que requieren los 
centros escolares, además de las necesidades concretas de cada plantel para 
garantizar la seguridad de los alumnos y maestros en las clases presenciales. 
De hecho, el líder del SNTE le pidió a la secretaria de Educación, Delfina Gómez, 
que le den seguimiento puntual a las necesidades de las escuelas que le planteó 
el sindicato en la reunión que sostuvieron este martes. “En estos momentos 
nadie puede evadir la responsabilidad que le corresponde. Necesitamos actuar 
de manera simultánea y coordinada, solo así será posible ir avanzando en 
subsanar todas las deficiencias y desigualdades que en el campo educativo 
emergieron o se profundizaron con la pandemia”, dijo el profesor Cepeda ante la 
secretaria Gómez Álvarez. Veremos si en el gobierno atienden el llamado del 
SNTE y apura los recursos y programas para rehabilitar y acondicionar a todas 
las escuelas o de lo contrario se multiplicarán los contagios de Covid que ya 
empezaron a surgir en los planteles escolares… Se baten los dados. Capicúa. 
Repetimos tiro. 
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Atrapada, pero con salida 

Jueves 09 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

En 2017, cuando contendía por Morena para la gubernatura del Estado de 
México (para fortuna de los mexiquenses perdió), a la profesora Delfina Gómez 
le sacaron a relucir lo que se sabía desde que fue alcaldesa de Texcoco: en 
2013, temerosos pero temerarios empleados municipales corrieron la voz de que 
la señora les descontaba 10 por ciento de su salario. 
La extorsión aseguraba la conservación de los trabajos y el dinero fue para 
financiar la causa de la señora y el partido en gestación, que a la vuelta de ocho 
años es mayoritario. 
Vista en detalle, la mecánica que descubrieron el Instituto Nacional Electoral y la 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores es repugnante y burda: 
Delfina, al mes de asumir el cargo municipal, comenzó a esquilmar a 550 
servidores públicos (incluidos los del Desarrollo Integral de la Familia local). 
Casi de inmediato (marzo de 2013) su alcaldía empezó a girar cheques como si 
fueran recursos públicos a María Victoria Anaya Campos, por apoyos al Grupo 
de Acción Política, según reza la póliza firmada por la presidenta municipal y sus 
achichincles Eliseo Edmundo Rosales López (síndico), Horacio Duarte Olivares 
(secretario del ayuntamiento) y Alberto Martínez Miranda (tesorero). 
La expoliación era quincenal y perduró hasta julio de 2015. El monto del despojo 
sumó algo menos de 13 millones de pesos. 
Además de María Victoria Anaya Campos, en la recepción de los cheques 
participó Sara Iveth Rosas en los últimos meses por un total aproximado de dos 
millones. María Victoria fue después coordinadora de giras de Delfina cuando la 
actual secretaria federal de Educación buscó la gubernatura del Edomex, en 
tanto que Sara Iveth Rosas, a cargo de la administración de la alcaldía 
texcocana, fue luego candidata suplente a síndico por Morena y tuvo cargos en 
el área de finanzas. El consejero Ciro Murayama narró el viernes que “la 
retención del dinero a los trabajadores se transfería luego a dos empleadas 
públicas del mismo ayuntamiento, contratadas por la propia presidencia 
municipal y militantes de Morena…”. 
María Victoria giró 31 cheques a personas físicas por un monto de 4 millones 
279 mil pesos; otros los expidió a cinco personas morales por un millón 697 mil, 
y se despachó varios a sí misma para cobrarlos en efectivo por un millón 841 mil 
pesos (endosó además a terceros cheques por 484 mil). 
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Entre los destinatarios, informó Murayama, “están proveedores de las campañas 
políticas de Morena en 2015: Luis David Miranda Gómez, José Víctor Magaña 
Gómez y la Comercializadora de Oriente Mavi-he. 
Por su parte, Sara Iveth Rosas cedió los ocho cheques que recibió a cuatro 
personas, de las que tres cobraron cinco en efectivo (su rastro se pierde por ser 
dinero en efectivo que no pasa por los bancos). 
Atrapada en el delito, la hoy secretaria de Estado y reincidente aspirante al 
Edomex goza sin embargo de una providencial salida: para el presidente López 
Obrador (mañanera de ayer), “se trata de una mujer honesta…” 
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AMLO, atrapado con la migración 

Jueves 09 septiembre 2021 / Joaquín López-Dóriga, Columna En Privado  

Cuando el presidente López Obrador sostenía al principio de su gobierno la 
política migratoria de brazos abiertos para todos los migrantes 
centroamericanos, fue parado en seco por la amenaza de su amigo Trump con 
la aplicación de aranceles. Aquel día cambió su política migratoria humanitaria y 
la convirtió, como hasta ahora, en su muro mexicano. 
La maroma se dio con el mismo discurso nacionalista de que no somos pelele 
del gobierno de Estados Unidos. Así lo dijo para abrir la frontera sur y así lo dijo 
para cerrarla y tratar de contener, vía la fuerza, a las oleadas de migrantes. 
Hasta ahora todas sus decisiones, incluso las más controvertidas, han tenido 
costo cero.  
Pero el caso migratorio es diferente a todos los que ha enfrentado o eludido, 
porque no hay solución. Ningún país la ha encontrado, pero todos los que han 
tratado saben que la contención nunca ha funcionado. Al contrario, ha provocado 
violencia y muertes por miles, como en Europa, y no han resuelto nada.  
Aquí como allá, el problema migratorio sigue, como seguirá aquí si el gobierno 
insiste en cerrarles el paso con vallas de la Guardia Nacional y patadas de los 
agentes del Inami.            
A esa gente desesperada no la van a poder detener, como no han podido. 
El punto será cuando, deseo que nunca ocurra, se dé una muerte, que muchos 
de los migrantes están dispuestos ofrendar y muchos a vender. 
Entonces la crisis será internacional y vendrá la primera grieta y sin poder hacer 
control de daños mañaneros. 
No sé si ese se lo habrán dicho. Pero por primera vez López Obrador está en 
una crisis fuera de su alcance, pero ya no de sus costos, entre los migrantes y 
una solución inexistente. 
 
RETALES 
 
1. PLANTA. La escena más dramática la noche del temblor en Ciudad de México 
fue ver cómo se mecían las cabinas del Cablebús sin energía eléctrica y con 
gente atrapada en el terror de las alturas. Claudia Sheinbaum informó que ya iba 
para el lugar Adrián Lajous con ¡una planta de luz!, que no le pusieron a esa, su 
obra paradigmática. ¿No la pusieron y nadie lo revisó? ¡Qué modo de engañarla!; 
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2. OTRA. La planta que también falló, reveló Zoé Robledo, fue la del hospital 
regional de Tula, que provocó el corte de energía y oxígeno que mantenía con 
vida a 14 enfermos de covid intubados y que murieron asfixiados. Esta sí es 
tragedia, y en un hospital y público. Robledo dijo que nunca se recibió un aviso 
de la tromba que venía; y 
 
3. LÓPEZ-GATELL. Dice López-Gatell que no hay vacunas para menores y que 
si desvían 250 para niñas y niños, se las quitan a quienes corren más riesgos; y 
le vale lo que recordó ayer Carlos Marín: que el 24 de junio anunció que la 
Cofepris había autorizado la Pfizer para mayores de 12 años, lo que el martes 
negó (ser) vilmente para complacer al Presidente. ¡Cuánta miseria humana! 
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Saber decir “no” a EU en migración  

Jueves 09 septiembre 2021 / José Buendía Hegewisch, Columna Numero Cero  

México tiene una oportunidad de “oro” para aprender a decir “no” a la política 
fronteriza de Estados Unidos, ahora ordenada por la Corte y jueces de ese país. 
La circunstancia es propicia para tomar distancia con la política de bloqueo y 
control de Trump hacia la migración y detener una crisis humanitaria de la que 
vamos a arrepentirnos por aceptar o tolerar la violación de derechos humanos 
de haitianos y centroamericanos. La importancia de saber decir “no” es el 
comienzo para poner límites a eso y recuperar la confianza en la visión propia. 
Es momento de asertividad para reconciliar la política migratoria y el discurso 
oficial, que avanzan en direcciones opuestas en la crisis en la frontera sur del 
país. El presidente López Obrador adelantó que hoy entregará una carta a Biden 
en el marco del diálogo de alto nivel con EU en Washington para reclamar una 
“visión distinta” en migración y en la política de “contención” que México asume 
como propia. Desde que la Corte de EU fallara en contra del intento de Biden por 
rescindir del programa Permanecer en México, la única respuesta de la 
cancillería —en Twitter de Roberto Velasco—fue para corroborar que, en efecto, 
no hay obligación de acatarlo y que México diseña su política con base en la 
soberanía y los derechos humanos. Es la hora de probarlo con hechos para 
detener la violencia y violaciones ante el flujo imparable de las caravanas en la 
frontera. 
La orden de la Corte estadunidense, que restablece la política de bloqueo de 
Trump, mandata a preguntar a México si acepta que los refugiados permanezcan 
en su territorio mientras reciben respuesta a su solicitud de asilo, dado que se 
trata de un programa binacional. López Obrador dijo “sí” a la intención de 
convertirnos, de facto, en tercer país seguro, cuando Trump amenazó con 
imponer sanciones económicas al país, pero ahora cómo explicar el seguir 
enajenando las propias decisiones cuando su sucesor canceló el programa y 
desafía a la Corte. Tampoco es sostenible el doble discurso de enviar ayuda 
humanitaria a Haití por el terremoto a la vez que agarrar a palos a sus migrantes 
en Chiapas sin adjudicarlo a la presión de EU. ¿Cómo explicar la idea de 
segregar en campos humanitarios? 
En todo caso, superar esas contradicciones implica saber dar una negativa, 
como un ejercicio que está íntimamente relacionado con el respeto, y rechazar, 
en los hechos y no sólo en el discurso, que “no somos peleles” de EU en 
migración, como refuta López Obrador. El Presidente rechaza que haya 
presiones, pero cada día tiene más problemas para defender su política de 
“contención” con argumentos endebles, como cuidar de los migrantes de la 
inseguridad, aunque eso se traduzca en violentar sus derechos o alcanzar 
niveles no vistos en 20 años de detenciones en la frontera con EU.  
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Tan sólo en julio hubo la cifra récord de 212,672 migrantes aprehendidos y un 
incremento de 24% de menores no acompañados. 
López Obrador comienza a deslizar la idea de retomar otra visión, como tenía al 
inicio de su gobierno, ante el evidente fracaso de una migración “segura y 
ordenada” en la frontera norte y las escenas grotescas en el sur del país con la 
represión a refugiados en las antípodas de la “protección”. Los dos gobiernos ya 
han comenzado a tener contactos para explorar medidas que, si se alejan de la 
línea del bloqueo y el control, tendrían que pasar también por decir “no” al modelo 
de militarización del INM y el control operativo de la Guardia Nacional. Pero esta 
otra negativa, aunque interna y soberana, también es poco probable si, como 
dice el primer comisionado en este sexenio, Tonatiuh Guillén, esta “interiorizado” 
en la política migratoria. Y entonces el cambio de “visión” se reducirá a empujar 
permisos temporales de trabajo y demandar dinero para el desarrollo en 
Centroamérica, aunque EU no da muestras claras de estar dispuesto a abrir la 
cartera. 
La migración es un problema internacional que no puede resolver un país 
aislado, pero eso no significa tampoco licencia para desactivar leyes internas 
que obligan a atenderlo. Por eso es tan importante saber decir “no” para cambiar 
la visión hacia afuera, pero también para ver hacia adentro todo lo que no está 
haciendo el Poder Judicial y la CNDH en su obligación de vigilar el respeto a los 
derechos de los migrantes. 
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Panorama Nacional 
 
 

Militares trabajan con honestidad en aeropuerto Felipe Ángeles, dice AMLO 
(El Universal, Alberto morales y Pedro Villa y Caña, p. web). 
Ante las denuncias de obreros que construyen el nuevo Aeropuerto Internacional “Felipe 
Ángeles” (AIFA) de que soldados les quitan entre 20 y 30% de su salario, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador dijo que los militares trabajan con profesionalismo y 
honestidad.  En conferencia de prensa matutina, el titular del Ejecutivo federal afirmó 
que está muy contento y satisfecho con la forma en que el Ejército mexicano está 
ayudando en el desarrollo del país. 
Indicó que con la construcción del nuevo aeropuerto se ahorrarán 100 mil millones de 
pesos, monto con lo que se financiará el Tren Maya.  
“Lo que puedo decir del aeropuerto es que es una gran obra y que los militares trabajan 
con profesionalismo, honestidad. Vamos a terminar en tiempo y forma, nos vamos a 
ahorrar como 100 mil millones de pesos, con ese ahorro de hacer el aeropuerto se va a 
financiar otra obra que les molesta mucho a los conservadores y a EL UNIVERSAL: el 
Tren Maya.  “Estamos muy contentos y satisfechos con el Ejército en la forma que 
ayudan al desarrollo del país”, dijo.  
Cobran "moches" en Aeropuerto Felipe Ángeles 
En Palacio Nacional, el Mandatario federal informó que pedirá al general Luis Cresencio 
Sandoval, secretario de la Defensa Nacional (Sedena), y al General de Brigada, René 
Trujillo Miranda, director general del AIFA, que den una respuesta a los señalamientos 
de trabajadores que denuncian los descuentos a sus salarios. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/militares-trabajan-con-honestidad-en-
aeropuerto-felipe-angeles-dice-amlo) 
 

No somos “peleles” de EU ni recibimos presiones para detener paso de 
migrantes: AMLO (El Universal, Pedro Vila y Caña y Alberto Morales, p. web). 
Al afirmar que en su administración no hay doble discurso, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador aseguró que su gobierno no recibe presiones por parte de Estados 
Unidos para detener el avance de migrantes rumbo a la Unión Americana por lo que, 
indicó, su gobierno no acepta presiones de ningún gobierno y que “no es pelele” o 
empleado del gobierno de Joe Biden. 
Esto luego que ayer Lorenzo Meyer, columnista de EL UNIVERSAL, criticara en su 
cuenta de Twitter, que mientras el gobierno mexicano manda barcos con ayuda a Haití, 
envía a elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) y a la Guardia Nacional a 
impedir con golpes que migrantes haitianos sigan a la frontera norte por lo que “debe de 
ser fuerte la presión de Washington para obligar a México a esta contradicción”. 
“No hay un doble discurso, ayer leí un tuit de mi maestro y amigo Lorenzo Meyer 
diciendo y aprovecho para contestar de manera respetuosa, le tengo gran respeto y lo 
quiero, pero dice ‘por un lado, les llevan alimentos a Haití en barcos y por el otro los 
reprimen’ y dice su conclusión es ‘qué fuertes deben ser las presiones de EU para 
México’, le digo a mi maestro que nosotros no nos dejamos presionar por ningún 
gobierno extranjero, nosotros actuamos con apego a los principios de nuestra política 
exterior. “A lo mejor él imagina que si se dieron estos casos en el sur es porque nos está 
presionando Estados Unidos, no aceptamos presiones de ningún gobierno. México es 
un país independiente, soberano y somos más libres que nunca.  
Sí tenemos esa situación que nos preocupa, estamos atendiendo, pero no es porque 
estemos de peleles o empleados del gobierno de Estados Unidos”, dijo. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/militares-trabajan-con-honestidad-en-aeropuerto-felipe-angeles-dice-amlo
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En conferencia de prensa matutina, el mandatario federal afirmó que se está poniendo 
orden, ayudando y protegiendo a los migrantes, pero afirmó que “puede probar” que si 
se abre la frontera y se deja pasar libremente hacía el norte a los migrantes “corremos 
muchos riesgos” y no se pueden garantizar sus vidas porque pueden ser secuestrados 
y asesinados por grupos de la delincuencia organizada. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-no-somos-peleles-de-eu-ni-recibimos-
presiones-por-migrantes) 
 

Tras despenalización del aborto, buscarán liberar a mujeres sentenciadas 
por este delito: Zaldívar (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Este miércoles el presidente de las Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Arturo Zaldívar, anunció que el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) aprobó un 
acuerdo para que el instituto de la Defensoría Pública Federal pueda asesorar, 
representar y defender a las familias víctimas de feminicidio y a mujeres procesadas, 
sentenciadas o acusadas de aborto.  
En conferencia de prensa aclaró que, aunque la Corte aún no realiza un mapeo del 
número de mujeres que necesitan ayuda jurídica respecto a su decisión de abortar, la 
institución a su cargo se ha comprometido a cumplir.  
"Nosotros asumimos el reto y luego vemos cómo le hacemos para cumplirlo", explicó.  
En este sentido abundó que esta decisión significa que abogados públicos federales 
podrán representar a las mujeres acusadas de aborto y buscarán liberar a las 
sentenciadas por este delito, pero también, dijo, se ayudará a los familiares de víctimas 
de feminicidio. Lo anterior, dijo, se da en sincronía con el fallo de la SCJN de este martes 
en donde se despenalizó el aborto.  
Por otra parte, anunció también que la Suprema Corte concederá, por primera vez, 
licencias de paternidad a todos los trabajadores del Poder Judicial. 
Esta consta de tres meses de licencia con goce de sueldo y el cual podrá ser solicitado 
en un lapso de nueve meses a partir del nacimiento o la adopción del niño o la niña.  
“Esto va a ayudar a romper la brecha salarial, va a igualar la cancha; va a permitir que 
las niñas y los niños cuenten con el cuidado adecuado no sólo de su madre sino de su 
padre”, explicó. Agregó que, bajo su administración, la SCJN busca socavar la brecha 
de género que existe en el Poder Judicial y eliminar las violaciones alos derechos de las 
mujeres, razón por la que, indicó, la institución ha iniciado investigaciones para eliminar 
los casos de acoso y delitos sexuales en los juzgados del país.  
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-despenalizacion-del-aborto-buscaran-
liberar-mujeres-sentenciadas-por-este-delito) 
 

'Ley Chayote' es inconstitucional y atenta contra la libertad de expresión, 
declara la Corte (Animal Político, Redacción, p. web). 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) otorgó un amparo a ARTICLE 19, el 
cual considera inconstitucional la Ley General de Comunicación Social de 2018, 
conocida como “Ley Chayote”. 
El amparo contra esta Ley, promovida por el gobierno del expresidente Enrique Peña 
Nieto, fue otorgado por unanimidad de la Primera Sala de la Corte, que la señaló por 
atentar contra la libertad de expresión, al no contener criterios claros y objetivos sobre 
el ejercicio del gasto público en comunicación social y contratación de medios. 
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Con esta decisión, el Congreso de la Unión deberá subsanar las omisiones detectadas 
en la norma, o derogarla aprobar una nueva, durante el periodo ordinario de sesiones 
que recién comenzó y termina en diciembre. 
La “Ley Chayote” fue publicada el 11 de mayo por el entonces presidente Peña Nieto, 
pese a reclamos por parte de asociaciones de la sociedad civil por falta de regulación 
en el gasto de publicidad oficial. 
ARTICLE 19 celebró la decisión de la Corte y expresó en redes sociales que “esta 
sentencia es un paso adelante para el ejercicio del derecho a la información y la libertad 
de expresión”. 
“Con una mejor Ley General de Comunicación Social se podrá contar con criterios más 
eficaces de asignación de publicidad oficial y así evitar su uso para control mediático”, 
concluyó. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/09/corte-inconstitucional-ley-chayote-article-19/) 
 

Recortan presupuesto a organismos autónomos para 2022 (El universal, Ivette 

Saldaña, p. web). 
Los organismos de los ramos autónomos recibieron un decremento real en el proyecto 
de Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, siendo la mayor reducción para al 
Instituto Nacional Electoral (INE). 
La Secretaría de Hacienda planteó que el INE para 2022 reciba -11.4% de presupuesto 
real, con respecto al 2021, es decir, de 28 mil 700 millones quedará en 24 mil 649 
millones de pesos. Si bien el INE fue de los organismos autónomos que más reducción 
tuvo, la solicitud presupuestal que hizo el Instituto fue por 18 mil 827 millones de pesos, 
lo que significó que le dieron cerca de 6 mil millones más que de lo que pidió, porque en 
2021 tuvo que organizar las votaciones en 15 entidades y para 2022 habrá solamente 
votaciones en seis entidades: Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo 
y Tamaulipas. El proyecto de presupuesto 2022 para el Poder Legislativo es reducirlo 
en 2.3% en términos reales, con respeto al monto aprobado en 2021, al solicitarse un 
monto para el próximo año de 15 mil 12 millones de pesos. 
Se plantearon también reducciones para la Comisión Nacional de Derechos Humanos, 
la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT). 
Para la Comisión Nacional de Derechos Humanos, el decremento que se solicita es de 
1.1%, para quedar en mil 722 millones de pesos. 
La solicitud presupuestal para la Cofece es de una reducción de 0.8% en términos 
reales, al solicitar al Congreso que se le otorgue para el próximo año un monto de 616 
millones 125 mil pesos. Mientras que para el Instituto Federal de Telecomunicaciones 
(IFT), la propuesta es otorgarle mil 560 millones de pesos, que es -0.4% menos que el 
presupuesto aprobado para 2021. 
Lo anterior significa que no les otorgaron ni siquiera un aumento con base a la inflación, 
que de enero a agosto acumuló 4%. 
No obstante, se pide aumentos para el Poder Judicial, el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y la Fiscalía 
General de la República, de 3.8%, 4.7% y 0.3%, respectivamente.3 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/recortan-presupuesto-organismos-autonomos-
para-2022-ine-el-mas-castigado) 
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PPEF 2022: Hacienda prevé crecimiento de 4.1% del PIB y baja en precio 
del petróleo (Animal Político, Redacción, p. web). 
En el proyecto de presupuesto para 2022, la Secretaría de Hacienda estima que el 
Producto Interno Bruto (PIB) de México crezca el próximo año un 4.1%. 
Para este año se prevé que el crecimiento de la economía sea de 6.3%, dijo este 
miércoles Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda. 
En el documento sobre el nuevo presupuesto, Hacienda refiere que uno de los 
principales factores que contribuirá a la consolidación de la recuperación económica y 
el inicio del crecimiento post-pandemia en 2022 será la conclusión del programa de 
vacunación, el cual inició en diciembre de 2020, y se estima finalice en el primer trimestre 
de 2022. El 31 de agosto, el Banco de México mejoró su expectativa de crecimiento del 
PIB de 6% a 6.2% para 2021; y lo mantuvo en 3% (sin ningún cambio) para el próximo 
año. Hacienda refiere que se espera un tipo de cambio promedio de 20.30 pesos por 
dólar y prevé una inflación anual de 3.4%, en línea con las proyecciones y la 
convergencia hacia el objetivo del Banco de México. 
También estima una tasa de interés promedio de 5%, según los Criterios Generales de 
Política Económica. El 15 de agosto de 2019 el Banxico recortó la tasa de interés por 
primera vez en más de 5 años, desde su nivel máximo de 8.25%. Al día de hoy, la tasa 
de interés de ubica en 4.50%. En cuanto al precio de la mezcla mexicana de exportación, 
prevé que será de 55.1 dólares por barril con una plataforma de producción de petróleo 
de 1,826 miles de barriles diarios. El estimando para este año fue de 60.6 dólares y con 
una producción menor de 1,753. 
Al 31 de agosto de 2021, los precios de la mezcla mexicana, el WTI y el Brent fueron de 
66, 68.5 y 71.2 dólares por barril (dpb), mayores en 86, 86.3 y 72.1%, respectivamente, 
con relación al 8 de septiembre de 2020. 
“Finalmente, para 2022 se anticipan en general condiciones macroeconómicas y 
financieras favorables, con una disminución en las presiones inflacionarias a nivel global 
y estabilidad en los mercados financieros internacionales, debido a la mejoría en las 
perspectivas económicas mundiales y las medidas monetarias y fiscales extraordinarias 
de las grandes economías”, señala. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/09/ppef-2022-hacienda-preve-crecimiento-de-4-
1-del-pib-y-baja-en-precio-del-petroleo/) 
 

Más recursos en salud; menos a Sedena y Comar (El Economista, Maritza Pérez, 

Rolando Ramos y Jorge Monroy, p. web). 
El Proyecto de Presupuesto para el siguiente año prevé que los recursos de la Guardia 
Nacional crezcan casi 70%; mientras que para salud subirían 27% y la Marina 2.6 por 
ciento. En contraparte, se proyectó que el presupuesto del Ejército baje 10.8%; el de la 
Comisión de Refugiados 0.9% y el de migración 0.1 por ciento.  Por otra parte, en cuanto 
a los otros dos poderes de la Unión, es decir, el Legislativo y el Judicial, el proyecto 
entregado este miércoles por Hacienda estima una disminución de 2.3, para el primero 
y, para el segundo, habría un alza de 3.8 por ciento. 
Para Fuerzas Armadas, fondos por 141,858 millones de pesos 
Para el próximo año, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador plantea 
reducir en 7.7%, en términos reales, el presupuesto otorgado a las fuerzas armadas 
(Sedena y Marina), sin embargo, pese a esta disminución presupuestal, se mantiene 
con gran presencia en tareas de seguridad y demás proyectos de infraestructura social. 
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En el 2022, las Fuerzas Armadas solicitaron en conjunto, 141,858,096,663 pesos, 
mientras que en 2021 su presupuesto alcanzó los 153,511,137,881 pesos, en términos 
reales. En el caso de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), fue solicitado un 
presupuesto por 104,107 millones 905,551 pesos, lo cual se traducen en 10.8% menos 
recursos que los entregados durante el año en curso, cuando se le dieron 
116,721,783,896 pesos, en términos reales. 
Dicha bolsa, estaría enfocada principalmente para tareas como “atender actividades 
sustantivas y de operación para el desempeño de sus actividades como parte integrante 
de las Fuerzas Armadas de México, tales como: apoyo a las autoridades civiles 
nacionales encargadas de la seguridad pública para reducir la violencia en el país, 
patrullajes aéreos para detectar plantíos ilícitos y combate al narcotráfico y delincuencia 
organizada”. Específicamente, para el programa de la Sedena en Apoyo a la Seguridad 
Pública irían 4,382 millones 321,651 pesos y para su sistema educativo militar, unos 
2,148,222,459 pesos. 
También se destaca necesario un gasto de inversión “para llevar a cabo el Proyecto de 
construcción de un Aeropuerto Mixto civil/militar con categoría internacional en Tulum, 
Q. Roo., y para atender los compromisos de pago, relacionados con adquisiciones de 
aeronaves y vehículos, a través arrendamientos financieros”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mas-recursos-en-salud-menos-a-Sedena-y-
Comar-20210909-0008.html) 
 

Paquete Económico 2022 promete prudencia fiscal y apoyo a programas 
sociales (El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
Con un presupuesto histórico, de poco más de 7.08 billones de pesos, 8.6% mayor al 
aprobado para este año, y con un incremento en el gasto de salud de 15.1%, el gobierno 
de Andrés Manuel López Obrador entregó a la Cámara de Diputados el Paquete 
Económico 2022. 
“Los recursos para seguir haciendo frente a la pandemia están plenamente garantizados 
en este presupuesto (...) se están asignando 800,000 millones de pesos a esta función, 
lo cual incluye adquisición de vacunas y medicamentos, servicios de salud gratuitos, 
vigilancia al rezago de la atención y el incremento de una plantilla de trabajadores 
sanitarios para atender la pandemia”, aseguró Rogelio Ramírez de la O, secretario de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP), quien además anunció que la Secretaría de Salud 
vería un incremento en su gasto de 27.6% el siguiente año. 
El aumento en el rubro de salud comentó Gabriela Siller, directora de Análisis 
Económico y Financiero de Banco Base, es “significativo” y está en línea con la crisis 
sanitaria que aún se vive por el Covid-19. 
El monto estimado del gasto total, de 7.08 billones de pesos, concuerda con los ingresos 
que se prevén el siguiente año, de acuerdo con la Iniciativa de Ingresos de la 
Federación, de los cuales 55% ingresará por el pago de impuestos. 
Ramírez de la O destacó que el 2022 será un año de consolidación para la recuperación 
económica, por lo que el Paquete Económico 2022 se construyó con base en tres 
pilares, que buscan la prudencia fiscal, a la vez de seguir con el apoyo a los programas 
sociales y proyectos prioritarios del gobierno mexicano. 
“El primero son los apoyos para el bienestar de la población más vulnerable. El segundo 
es la estabilidad y solidez de las finanzas públicas, manteniendo la prudencia fiscal. El 
tercero es el apoyo a proyectos regionales de inversión que detonan desarrollo social, y 
que tienen impactos positivos directos e indirectos en el bienestar y el empleo”, dijo. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mas-recursos-en-salud-menos-a-Sedena-y-Comar-20210909-0008.html
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El funcionario destacó que con el paquete del siguiente año se busca atender las 
desigualdades que se acentuaron con la pandemia del Covid-19, además de contribuir 
al desarrollo económico, social e incluyente, a la vez de tener un clima favorable para la 
inversión. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Paquete-Economico-2022-promete-
prudencia-fiscal-y-apoyo-a-programas-sociales-20210909-0001.html) 
 

Jesús Seade toma posesión como embajador de México en China (El 

Universal, Redacción, p. web). 
El principal negociador mexicano del tratado comercial entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), Jesús Seade Kuri, informó que tomó posesión como embajador 
Extraordinario y Plenipotenciario de México ante China. 
En un tuit, el funcionario indicó que buscará potenciar la inversión, comercio, turismo y 
estrechar aún más los lazos de amistad entre México y China. 
“Gran honor tomar posesión en esta fecha como embajador Extraordinario y 
Plenipotenciario de México ante la República Popular de China. Pondremos todo 
nuestro esfuerzo en potenciar inversión, comercio, turismo, intercambio cultural y 
estrechar aun más los lazos de amistad”, escribió. 
Jesús Seade Kuri fue ratificado este martes como embajador en China el pasado 13 de 
julio. La ratificación corrió a cargo de la Comisión Permanente, órgano que sustituye a 
ambas Cámaras del Congreso mexicano durante los recesos legislativos, con 27 votos 
a favor y una abstención.  
A mediados de abril, el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, informó 
que presentaría al Senado la propuesta para algunas embajadas, entre ellas la de China 
con Seade Kuri. El propio Seade Kuri había anunciado en noviembre su retiro temporal 
de la vida pública tras recibir la medalla Miguel Hidalgo por parte del Gobierno mexicano. 
“Tras estos meses de pandemia y una muy fuerte candidatura a la OMC que no llegó a 
puerto por insistencias políticas de ciertos países, pero no por ello fue menos exitosa y 
fascinante, mi familia me reclama”, expresó en esa ocasión. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/jesus-seade-toma-posesion-como-embajador-
de-mexico-en-china) 
 

Emiten alerta en Tula e Ixmiquilpan por nuevas inundaciones; llaman a 
evacuar (El universal, Dinorath Mota, p. web). 
Los gobiernos municipales de Tula e Ixmiquilpan hicieron llamados a la población que 
se encuentra cerca de los ríos y cuerpos de agua, a evacuar porque se prevén crecidas 
importantes de agua. “Se informa a la población que lamentablemente una presa del 
estado de México se acaba de desbordar y se espera que en cualquier momento llegue 
a Ixmiquilpan el agua que proviene de la misma, así que se pide a la ciudadanía evacuar 
las zonas que están en las inmediaciones del río Tula”, informó el municipio de 
Ixmiquilpan en redes sociales. Se calcula que en una hora estará ya en Tula fuera de 
control el agua y, aquí, en unas horas. De verdad que esto no es un juego”, dijo la 
presidenta municipal de Ixmiquilpan, Araceli Beltrán, en un mensaje a la población. 
Declaran zona de desastre a Tlahuelilpan 
Declaran zona de desastre al municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo, donde el Ejército 
implementó el plan DNIII y la Guardia Nacional el GN-A debido a la inundación que se 
registra por el desbordamiento del río Salado que ha dejado cerca de 150 evacuados y 
mil 500 afectado al momento. 
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El edil del lugar, José Alfredo Díaz Moreno, señaló qué hay preocupación debido a que 
se les informaron que el nivel del agua permanecerá por las próximas 10 horas e incluso 
subirá. Indicó que han pedido el apoyo de vehículos de Conagua para ingresar a las 
zonas de las parcelas donde hay varias viviendas, para poder realizar el rescate de 
personas que por la noche no abandonaron sus domicilios. 
Las cosas no pintan bien: gobernador Fayad; prevé que el agua llegue a dos metros de 
altura. Las cosas no pintan bien señaló el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad 
Meneses, al informar el desfogue de 50 metros cúbicos que realiza la presa Daxhó del 
Estado de México al río Tula, que se suma a los 270 metros cúbicos que recibe y que 
ha provocado el desbordamiento. Señaló que en reunión con Conagua se alertó que 
esta presa tiene la necesidad de desfogar agua al llegar a un nivel máximo de su 
capacidad, por lo que incluso ya se tiene el caudal en el río Tula. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/emiten-alerta-en-tula-e-ixmiquilpan-por-
nuevas-inundaciones) 
 

Damnificados en Ecatepec bloquean autopista México-Pachuca; exigen 
apoyo tras inundaciones (El universal, Emilio Fernández, p. web). 
Edomex, Ecatepec. - Vecinos afectados por las lluvias de las últimas horas bloquean 
varios puntos del municipio de Ecatepec en demanda del apoyo de las autoridades de 
los tres niveles de gobierno. En la autopista México-Pachuca, a la altura del Frontón de 
Santa María Tulpetlac, en el sentido hacia la Ciudad de México, cerraron la circulación 
durante más de dos horas para exigir que saquen el agua de viviendas y calles que 
desde la tarde-noche del lunes se encuentra estancada.  “Tenemos 72 horas sin apoyo 
estatal. No hay soluciones a nuestras peticiones”, dice una de las pancartas que 
exhibieron. Los inconformes colocaron piedras, ramas y algunos de los muebles que 
perdieron durante la tormenta del lunes para que las brigadas de los tres niveles de 
gobierno acudan a sus comunidades. Después de las 14:30 horas liberaron la carretera 
de peaje. Por el cierre se formó una kilométrica fila de vehículos en dirección a la capital 
de país. También, en la avenida Central y Bulevar de Los Teocallis otros damnificados 
cerraron la circulación para exigir ayuda por los daños que han sufrido en su patrimonio. 
Otros habitantes están en la avenida Central a la altura de Plaza Aragón con la misma 
exigencia. En la avenida Central, en la zona de Palomas, otros vecinos bloquean la 
vialidad e impiden que transiten los camiones articulados de la Línea 1 del Mexibús. 
Las autoridades de Ecatepec informaron que desplegaron brigadas de apoyo en 23 
colonias afectadas por las lluvias. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/damnificados-en-ecatepec-bloquean-
autopista-mexico-pachuca-exigen-apoyo-tras-inundaciones) 
 

Entidades deben al ISSSTE 68 mil mdp (El Sol de México, Nurit Martínez, p web). 
Universidades públicas, dependencias de salud estatales, organismos de agua y 
municipios adeudan al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores 
del Estado el (ISSSTE) 68 mil millones de pesos en cuotas y aportaciones de sus 
empleados, un “problema serio” que crece como “bola de nieve”, alerta su director, Luis 
Antonio Ramírez Pineda. En entrevista con El Sol de México, el funcionario federal 
agrega que el pasivo ha seguido creciendo en el actual sexenio de casi 50 mil millones 
a 68 mil millones de pesos. “Éste es un asunto de un manejo mal hecho de parte de las 
dependencias”.  
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En este contexto, llama a gobernadores y rectores de las universidades a acercarse al 
ISSSTE para lograr acuerdos que les permitan pagar y “evitar que la bola de nieve siga 
creciendo”. Incluso propone agregar un párrafo o artículo a la ley de responsabilidades 
de funcionarios públicos para castigar a quien utilice las cuotas o aportaciones de los 
trabajadores para otros fines. 
Luis Antonio Ramírez no oculta sus aspiraciones políticas y se destapa como aspirante 
a la gubernatura de su entidad natal Oaxaca. “Claro, si se dan las condiciones y si las 
reglas del juego lo permiten, desde luego que participaré… Por el partido del presidente 
(Morena), seguro que sí”. El hijo del exgobernador oaxaqueño, el priista Heladio 
Ramírez, explicó que una vez que se definan las reglas de juego para la elección del 
próximo año definirá su papel en ese proceso. 
“Pero de que tengo interés, por supuesto. Es mi origen, políticamente ahí me he 
desarrollado, crecido, representa un desafío, una pasión y es parte de lo que me 
mueve”. A más de dos años y medio de su llegada a la dirección del ISSSTE, en 
diciembre de 2018, Ramírez Pineda asegura que “financieramente somos sólidos. No 
tenemos financieramente de qué preocuparnos, pero sí nos motiva el hecho de mejorar 
la atención al derechohabiente”. 
Sus primeras acciones se orientaron a reducir los pasivos de casi 20 mil millones de 
pesos a menos de 12 mil millones de pesos hoy. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/entidades-deben-al-issste-68-
mil-mdp-7192199.html) 
 

Más de 48 mil escuelas necesitan rehabilitación: SNTE (El Sol de México, Nurit 

Martínez, p. web). 
De las más de 191 mil escuelas de educación básica en México, 48 mil 667 escuelas 
registran necesidades urgentes de atender como la falta de agua potable, rehabilitación 
de drenaje, sustitución de bombas de agua, puerta o reposición de vidrios dio a conocer 
el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 
Al dar a conocer parte del diagnóstico que entregaron a la Secretaría de Educación 
Pública, el líder del SNTE, Alfonso Cepeda informó que al 31 de agosto los maestros 
encontraron que 32 mil 352 tenían algún problema de agua potable, rehabilitación de 
red hidráulica requerían en 24 mil 588.   
Otras 44 mil 243 mil requerían sustitución de tinacos, 21 mil 100 conexión o 
rehabilitación de drenaje 26 mil 005 rehabilitación cisternas, 26 mil 476 sustitución o 
rehabilitación de bombas de agua, 32 mil 393 sustitución o rehabilitación de llaves de 
agua, 27 mil 240 instalación o rehabilitación de puertas y 25 mil 065 reposición de 
vidrios. En este programa participan representantes de escuela, secretarios generales, 
delegacionales, comités ejecutivos seccionales, docentes, autoridades escolares e 
integrantes de los órganos de gobierno de ese sindicato. 
Las revisiones se dividen en grupos. El primero está dedicado a la provisión y 
almacenamiento de agua potable, disponibilidad de instalaciones para aseo de manos. 
En este rubro, los estados con mayores necesidades son Guanajuato, Hidalgo, 
Tamaulipas, Puebla y Guerrero. En el segundo grupo, servicio de electricidad, las 
entidades más afectadas son Tamaulipas, Guanajuato, Estado de México, Guerrero y 
Puebla.  
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/mas-de-48-mil-escuelas-
necesitan-rehabilitacion-snte-7191891.html) 
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Deflexión encontrada en 2019 no fue causa del colapso en la Línea 12: 
Obras CDMX (El universal, Eduardo Hernández, p. web). 
Pese a que el dictamen de la empresa DNV que realizó tras el colapso de la Línea 12, 
refiere que en diciembre de 2019, a partir de una inspección en video realizada por 
drones, se identificó un pandeo significativo, principalmente en la viga norte y la viga T-
6, en el tramo colapsado; el titular de la Secretaría de Obras y Servicios, Jesús Antonio 
Esteva Medina, expuso que ese pandeo cumplía con lo que marca el reglamento y que 
era imposible detectar ante una inspección visual, además no fue la causa del colapso. 
“Se registraron deformaciones en 2017, se le proporcionó datos a la empresa DNV y 
elementos que se tenían, entre ellos vuelos de dron de seguimiento de las columnas, 
esa información, la empresa la procesó, determinó que tiene 7.23 centímetros de 
deflexión en 2019, sin embargo, el Reglamento de Construcciones del DF, para un claro 
de 30 metros, contempla que una deflexión pudiera llegar como deflexión 13 cm, por lo 
que estaba dentro del rango que marca el reglamento”, explicó. 
Pandeo de vigas no provocó colapso en Línea 12, fueron deficiencias en construcción  
Destacó que, por su parte, el Colegio de Ingenieros Civiles señaló que a simple vista no 
se detectan deformaciones que pudieran implicar un grado A. 
“DNV aprovecha el estudio, no estaba hecho para deflexiones en vigas, estaba hecho 
para la verticalidad, pero la empresa la marca como un hallazgo, pero no es la causa 
del colapso, la causa tiene que ver con las deficiencias en los procedimientos 
constructivos”, dijo. 
De acuerdo con el Dictamen Final entregado por la empresa noruega, el colapso ocurrió 
como resultado del pandeo de las vigas norte y sur facilitada por la falta de pernos 
funcionales, en una longitud significativa, lo que causó que parte del tramo elevado 
perdiera su estructura compuesta. 
“Claramente esta empresa (…) es la principal conclusión, hay otros temas que vienen, 
con toda transparencia en el dictamen, que están a revisión de cualquier experto en el 
tema, pero el elemento sustantivo, es una falla en la construcción, pero lo tiene que 
determinar la Fiscalía, las implicaciones que esto tiene, pero es muy claro el dictamen”, 
expuso la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pandeo-de-vigas-no-causo-colapso-en-la-
linea-12-obras-cdmx) 
 

Desastres del mundo están interconectados y sí, por el cambio climático (El 

Sol de México, Agencia, p. web). 
Los grandes desastres que se registran en distintas partes del mundo, de origen natural 
o por accidentes debidos al comportamiento humano, están mucho más interconectados 
de lo que parece y tienen todos relación con el cambio climático, según un informe de 
la Universidad de la ONU (UNU-EHS). 
El estudio se centra en diez fenómenos altamente destructivos con la vida humana y el 
medio ambiente registrados entre 2020 y 2021, desde unas inundaciones en Vietnam a 
una ola de frío inusual en Texas, pasando por la trágica explosión del puerto de Beirut. 
Un ejemplo de cómo los desastres se interrelacionan y parten de los cambios extremos 
del clima en todo el orbe se ejemplifica en el rápido deshielo en el Ártico, que en 2020 
ocasionó el desplazamiento inusual de corrientes de aire frío que llegaron hasta Texas, 
un estado donde jamás se habían registrado temperaturas bajo cero, pero ese año 
costaron la vida a 220 personas y cortes masivos de electricidad. 
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En otro ejemplo, la pandemia del coronavirus dejó a cientos de miles de personas sin 
ingresos en el subcontinente indio, lo que causó el retorno a sus lugares de origen de 
enormes contingentes de personas hacia Bangladesh, donde ocuparon infraviviendas 
que no resistieron la llegada de la época de los ciclones, produciéndose entonces una 
gran mortandad debida al virus y a las inundaciones.  
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/desastres-del-mundo-estan-
interconectados-y-si-por-el-cambio-climatico-7191779.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Alcaldesa electa gestiona ante Gobierno Federal beneficios para Mexicali 
(Pregonero de Baja California, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Baja California, Mexicali. - La presidenta municipal electa de Mexicali visitó a Ximena 
Escobedo, directora general de coordinación política en la SRE, así como a Luis 
Hernández Palacios, Procurador Agrario y Leonel Cota, secretario ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. 
Con la finalidad de obtener apoyos a los mexicalenses, Norma Bustamante, presidenta 
electa de Mexicali, llevó a cabo una gira de trabajo donde buscará apoyos para el 
campo, recursos humanitarios para atender a migrantes en la ciudad, además de 
capacitación para la profesionalización de nuestra policía municipal. 
Fue con Ximena Escobedo, directora general de coordinación política en la Secretaría 
de Relaciones Exteriores (SRE), que se hablaron de programas importantes en nuestra 
frontera, como la asesoría para buscar apoyos internacionales, con el fin de atender 
dignamente a los migrantes que llegan hasta la frontera de Mexicali con Estados Unidos. 
También, el respaldo para incluir en la lista de la Secretaría de Relaciones Exteriores, 
las hermandades con ciudades del extranjero en un futuro, así como internacionalizar 
Mexicali en la red consular de México en el extranjero. 
En otra de las reuniones, el acercamiento se dio con Luis Hernández Palacios, 
procurador agrario, con quien se buscarán apoyos y gestiones para el valle de Mexicali. 
Uno de los principales puntos es el de mejorar las condiciones legales para agricultores, 
así como mejorar el vínculo del gobierno municipal con los ejidos y poblados, quienes 
tiene como representante legal al comisariado ejidal. 
(https://pregonerobaja.com.mx/2021/09/08/alcaldesa-electa-gestiona-ante-gobierno-
federal-beneficios-para-mexicali/ 
Información también disponible: 
 

- GESTIONES ANTE GOBIERNO FEDERAL TRAERÁN BENEFICIOS 
PARA MEXICALI: NORMA BUSTAMANTE (Radio Patrulla, Redacción, p. web). 

Miércoles 08 septiembre 2021 
Baja California, Mexicali. - Durante una gira de trabajo en la Ciudad de México, donde 
por cierto la agarró el temblor, la alcaldesa electa de Mexicali Norma Bustamante se 
reunió con Ximena Escobedo, directora general de coordinación política Relaciones 
Exteriores, así como con Luis Hernández Palacios, Procurador Agrario y Leonel Cota, 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública a fin de hacer gestiones en proyectos que 
impulsen la capital de Baja California. 
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https://pregonerobaja.com.mx/2021/09/08/alcaldesa-electa-gestiona-ante-gobierno-federal-beneficios-para-mexicali/
https://pregonerobaja.com.mx/2021/09/08/alcaldesa-electa-gestiona-ante-gobierno-federal-beneficios-para-mexicali/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Con Ximena Escobedo, de la SRE, se habló de asesoría para buscar apoyos 
internacionales, con el fin de atender dignamente a los migrantes que llegan hasta la 
frontera de Mexicali con Estados Unidos, así como tener el respaldo de la dependencia 
para hermanar ciudades e internacionalizar nuestra ciudad. 
El acercamiento que tuvo con Luis Hernández Palacios, procurador agrario, fue para 
buscar apoyos y gestiones para el valle de Mexicali que mejoraren las condiciones 
legales, así como el vínculo del gobierno municipal con los ejidos y poblados, quienes 
tiene como representante legal a un comisariado ejidal. 
Y para cerrar con temas de seguridad se dio la reunión para gestionar acciones de 
capacitación y profesionalización de la policía municipal, con el secretario ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Cota. 
https://www.radiopatrulla.com/noticias/gestiones-ante-gobierno-federal-traeran-
beneficios-para-mexicali-norma-bustamante) 
 

No acude el delegado federal a reunión programada con vecinos de 
Acatepec que se dicen engañados (El Sur Periódico de Guerrero, Carmen González 

Benicio, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Guerrero. - Pobladores del municipio de Acatepec se dijeron engañados por el delegado 
estatal de Bienestar, Iván Hernández Díaz luego de que los dejó plantados el pasado 
lunes en la cabecera municipal donde se trataría el tema del predio para la construcción 
del Banco del Bienestar. Emplazaron al funcionario a darles una respuesta en dos días 
o de lo contrario, pasarán de la toma del Ayuntamiento de Acatepec que lleva más de 
dos semanas, a sus oficinas en Tlapa y bloqueos carreteros, como propuesta de la 
asamblea de las 16 comunidades que se encuentran en el plantón. 
Más de 200 indígenas me’phaa entre hombres, mujeres, niños y ancianos que 
mantienen la toma del Ayuntamiento de Acatepec desde el pasado 23 de agosto, 
esperaron a los servidores públicos que acordaron estar el lunes 6 de septiembre en la 
comunidad ante los conflictos internos que se han generado entre pobladores y 
autoridades agrarias y administrativas. 
Los pobladores esperaron de las 9:00 de la mañana hasta las 3:00 de la tarde a que 
llegaran Hernández Díaz; el encargado del Registro Agrario Nacional en Guerrero 
(RAN), Roberto Olivares Pita; el delegado de la Procuraduría Agraria en Guerrero 
(PA), Marcos Méndez Lara, la subdelegada de Desarrollo Urbano Ordenamiento del 
Territorio y Vivienda (Sedatu) Lilia Eneidi Castro Ramos quienes firmaron la minuta. 
Los pobladores manifestaron su molestia porque no recibieron ningún mensaje o 
llamada por parte de alguna autoridad que les dijera que no acudirían a Acatepec a 
atenderlos y así cumplir con uno de los puntos de la minuta. 
Informaron que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que se encarga de la 
construcción de los bancos, haría la visita de verificación para valorar técnicamente el 
espacio y determinar la viabilidad del predio y en este caso, hay dos: uno en el Zócalo 
que ya retajaron y donde están las oficinas de la Comisaría de Bienes Comunales. 
Bernabé Vázquez Morales lamentó que las autoridades no llegaran porque con ello 
demuestran la falta de compromiso con los indígenas y rompieron la confianza 
depositada de que en 15 días estarían atendiendo lo del predio para el banco que 
beneficiará a comunidades de Atlixtac y Acatepec. 
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Un vecino de la comunidad de Barranca Perico manifestó que como pueblos no 
esperarían mucho tiempo y que daban dos días para una respuesta de Bienestar y las 
instituciones involucradas para resolver lo del predio y así iniciar la construcción. 
De la comunidad de Chirimoyo, Ester García Dolores dijo que como mujeres estaban 
ahí con sus hijos, bajo la lluvia y que no es justo que las autoridades los engañaran 
porque decidieron esperarlos durante 15 días, dándoles confianza en su intervención 
para que las autoridades comunales den el acta de donación. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/no-acude-el-delegado-federal-a-reunion-
programada-con-vecinos-de-acatepec-que-se-dicen-enganados/) 
 

EJIDATARIOS DENUNCIAN DESPOJO DE MÁS TIERRAS (Sol Yucatán, 

Redacción, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Yucatán, Ixil. - Ejidatarios de Ixil se manifestaron en el Tribunal Agrario debido al despojo 
de hectáreas que alcanzan 12 mil. Ahora son de seis mil, por lo que tuvieron una 
audiencia ante el tribunal y acusan al empresario Alejandro Escoffié Gamboa de haberse 
hecho de seis mil e intentar quedarse con las otras seis mil. 
A la manifestación se sumaron ejidatarios de Maxcanú. Neftalí Quijano Moguel, uno de 
los ejidatarios, acusa al comisario ejidal de otorgar permiso a empresarios para invadir 
los terrenos ejidales de ese municipio, además lo señalan de haber recibido dinero que 
no ha informado a todos los ejidatarios. Señaló que los terrenos que invaden son donde 
estará el Tren Maya, ya que en dicho lugar se construirán industrias y hoteles, por lo 
que el Comisario Alfredo Argáez Canul y el Consejo de Vigilancia están apurados en 
vender porque próximamente dejarán el cargo. Son aproximadamente 2 mil 224 
ejidatarios a quienes quieren despojar y señaló a Camilo May Cauich y Fausto Perera 
Carmona como principales especuladores y para lograrlo amenazan a los ejidatarios, 
se meten al ejido cuando no tienen derechos agrarios ni certificados.  Yucatán es un 
lugar donde se está dando el despojo de tierras, por lo que consideró que el Tribunal 
Agrario y la Procuraduría Agraria recibirán muchos casos para resolver. Una de las 
tantas irregularidades en el despojo de tierras es la entrega de oficios sin que se pase 
a una asamblea ejidal y la voz de la asamblea es la máxima autoridad. Víctor Chi 
Vergara, otro de los afectados, alentó a los ejidatarios a luchar por sus tierras y sumarse 
a las manifestaciones, pues desde su hamaca no van a defender sus derechos. 
(https://solyucatan.com/ejidatarios-denuncian-despojo-de-mas-tierras/) 
 

Ejidatarios de Ixtaltepec acusan de corrupción a la PA por intereses en 
Corredor Interoceánico (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Oaxaca. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de debates y en 
complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo Villalobos 
López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis Alberto Jiménez Paredes; 
así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del Ejido Ixtaltepec, Oaxaca que 
encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron un grupo de ejidatarios inconformes. 
Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos colocaron una 
mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de ejidatarios, y cuando se dieron 
cuenta estaban llevando a cabo la asamblea elección de sus autoridades agrarias, pero 
sin previo aviso y ni la asistencia ni quórum de la mitad de los 450 ejidatarios que 
comprende este núcleo agrario.  
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Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están divididos 
en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la ambición que genera la 
construcción del parque industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
“Todo ha sido una arbitrariedad y mentira de la Procuraduría Agraria, nosotros vamos a 
exigir la destitución de ambos funcionarios por corruptos, no entendemos cual es la 
rapidez para que elijamos a nuestros representantes, pero no de esta forma, bajo 
engaños y violentando la Ley Agraria, eso no lo vamos a permitir”, dijo Yury Gómez 
Ríos. 
(https://www.educaoaxaca.org/ejidatarios-de-ixtaltepec-acusan-de-corrupcion-a-la-pa-
por-intereses-en-corredor-interoceanico/) 
 

Denuncian ejidatarios de Chichihualco que un grupo caciquil desconoció 
sus derechos (El Sur Periódico de Guerrero, Zacarias Cervantes, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - Más de 100 ejidatarios de Chichihualco fueron excluidos del 
padrón y desconocidos sus derechos por un grupo “caciquil” que ha explotado los bienes 
del ejido y a los propios ejidatarios desde hace más de 25 años. 
En conferencia de prensa ayer, afuera de las oficinas de la Procuraduría Agraria (PA) 
en Chilpancingo, un grupo de ejidatarios denunció, además, que están amenazados de 
muerte a raíz de que presentaron un recurso ante el Tribunal Unitario Agrario número 
12 (TUA-12) de Chilpancingo para desconocerlos como representantes ejidales. 
Por la tarde, los ejidatarios disidentes informaron que recibieron la notificación de que el 
TUA-12 resolvió a favor de los que mantienen “secuestrada” la mesa ejidal. 
Por la mañana, en la conferencia de prensa, el ejidatario Pablo Ortiz Cuevas, denunció 
que los que “usurpan” la mesa ejidal, Alfonso Duque Marino, Faustino Visoso Duque, 
Cándido Ramírez Salvador y Florencio Morales Torres excluyeron a más de 100 
ejidatarios, quienes presentaron una demanda ante el TUA-12 hace un mes. 
Denunció que a raíz de esa demanda han estado siendo amenazados directamente por 
el “autoimpuesto” comisariado ejidal, Alfonso Duque Marino y su equipo, “nos manda 
decir que le bajemos de huevos, si no nos va a ir mal”. 
Pidió la intervención de los gobiernos federal y estatal “para que tomen cartas en el 
asunto y no vaya a suceder una tragedia entre los mismos ejidatarios”. 
Consideró que se trata de amenazas graves; “creemos que nosotros estamos exigiendo 
un derecho que la misma ley agraria nos otorga, porque aparecemos en el padrón, 
tenemos nuestros certificados agrarios, pero nuestros derechos han sido pisoteados por 
estas personas desde hace más de 25 años”, se quejó. Ortiz Cuevas dijo que la actitud 
de quienes tienen tomada la comisaria ejidal es arbitraria y represiva en contra de los 
ejidatarios que no son de su grupo; “ellos, desde hace 25 años, son los que deciden 
quienes van a representar al Ejido para poder manejar al resto”. 
Explicó que los ejidatarios que los apoyan los mantienen cautivos con amenazas y con 
“paliativos”. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/denuncian-ejidatarios-de-chichihualco-que-un-
grupo-caciquil-desconocio-sus-derechos/) 
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Sector Agrario 
 
 

Inicia Sedatu obras de mejoramiento urbano en Morelos (Gob.mx, Secretaría de 

Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 483/2021, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), encabezada por 
Román Meyer Falcón, inició 12 proyectos en Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec y Jojutla, 
con una inversión mayor a los 414 millones de pesos (mdp), a través del Programa de 
Mejoramiento Urbano (PMU), uno de los prioritarios del Gobierno de México. 
En el municipio de Cuernavaca se invertirán más de 106 mdp para la renovación de la 
casa de Lázaro Cárdenas y de la casa de la cultura en Finca Palmira; la intervención de 
dos canchas deportivas en Patios de la Estación; además del entorno de la estación 
ferroviaria y el andador peatonal. 
Asimismo, en Cuautla se contempla una inversión mayor a los 121 mdp para la 
construcción del Mercado Municipal Hermenegildo Galeana en un lote de más de 19 mil 
metros cuadrados; mientras que Jiutepec recibirá 78 mdp para la renovación del Centro 
Histórico La Asunción y del Parque Lineal Civac. 
También se destinarán más de 107 mdp al municipio de Jojutla para la construcción de 
la Casa de Cultura Tlatenchi, el Centro Cultural La Perseverancia, un Centro de Atención 
y Desarrollo Infantil (CADI) del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) en 
Santa María Tlatenchi y la renovación del Parque Ecológico Ojitos de Agua. 
Se tiene previsto que las 12 obras de mejoramiento urbano concluyan dentro de seis 
meses y se suman a las 11 mil 756 acciones de vivienda y trabajos de regularización 
coordinados por la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y el Instituto Nacional del 
Suelo Sustentable (Insus), respectivamente.  
El Programa de Mejoramiento Urbano interviene comunidades y colonias con altos 
índices de marginación y violencia, rehabilita espacios públicos, viviendas y brinda 
certeza jurídica sobre el patrimonio de las familias mexicanas. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
morelos) 
 

Tren Maya se perfila como la obra de movilidad de mayor gasto en el 2022 
(El Economista, Redacción, p. web). 
Jueves 09 septiembre 2021 
Con diferentes ritmos de trabajo y de inyecciones de recursos, la infraestructura de 
transporte impulsada por la 4T se mantiene como prioridad. 
Este miércoles, el gobierno federal actualizó el costo del Tren Maya para el 2022 a 
167,341.6 millones de pesos, 6,000 millones de pesos más de lo presupuestado a la 
fecha, y busca asignarle 62,942.1 millones de pesos para emprender una etapa intensa 
de construcción (dicho monto representa el 67.2% más de lo asignado durante el 2021, 
en términos reales). Dicho tren de 1,500 km de extensión, que está forzado para 
inaugurarse a finales del 2023, es el mayor proyecto de infraestructura, desarrollo 
socioeconómico y turismo del presente sexenio. 
Con base en el proyecto de presupuesto de egresos para el siguiente año, la Secretaría 
de Turismo, como cabeza de sector, continuará con el programa de adquisiciones para 
las reubicaciones de asentamientos humanos en el derecho de vía del proyecto y, a 
través de las empresas que tiene a cargo las obras, entre ellas ICA, Mota Engil, 
Operadora CICSA y GAMI, debe fomentar la creación de empleos en el sureste del país. 
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“Para el ejercicio fiscal 2022 se considera que al menos dos municipios sean 
interconectados con la construcción y/o rehabilitación de 62 kilómetros de líneas férreas, 
así como la construcción de 4.4 estaciones de la ruta del Tren Maya (de las 19 
contempladas)”, informó la dependencia. 
En tanto, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) necesita para la culminación 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que tendrá que ser inaugurado el 
21 de marzo próximo, y las primeras labores constructivas del nuevo aeropuerto mixto 
civil/militar con categoría internacional en Tulum, Quintana Roo, recursos por 11,031.4 
millones de pesos, 50.1% menos de los recursos que se le asignaron para el 2021 a la 
Dirección General de Ingenieros de la dependencia. Adicionalmente, se busca dar 419.4 
millones de pesos a la empresa Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles SA de CV para 
cubrir los gastos de organización y administración para el funcionamiento de la terminal, 
así como actividades administrativas necesarias para el funcionamiento y desarrollo de 
los Organismos Militares que integran esta Secretaría de Estado, entre otros. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Tren-Maya-se-perfila-como-la-obra-de-
movilidad-de-mayor-gasto-en-el-2022-20210909-0024.html) 
 

Operará empresa pública el Tren Maya y aeropuertos (La Jornada, Dora Villanueva, 

p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021 
Ciudad de México. El gobierno federal creará un grupo aeroportuario-ferroviario que 
amalgame las empresas estatales que administren los aeropuertos de Santa Lucía, 
Tulum, Chetumal, Palenque y el Tren Maya. El objetivo es operar con un subsidio 
cruzado para empujar las primeras marchas del proyecto turístico-ferroviario que 
atravesará mil 500 kilómetros de la península de Yucatán. 
“Normalmente los trenes cuando arrancan son deficitarios, entonces, con el grupo 
aeroportuario ferroviario se va a dar ese balance, ese arranque del Tren (Maya) hasta 
que sea rentable”, explicó el general ingeniero Gustavo Vallejo, responsable de la 
construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Detalló que hasta ahora existe Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles S.A. de C.V. 
(AIFA, S.A. de C.V.), empresa que administrará la base de Santa Lucía y en la que 
participan las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de Comunicaciones y 
Transportes (SCT)y de Hacienda y Crédito Público. La distribución de los recursos que 
genere ya fue definida por el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
“La empresa (AIFA) es un embrión de un grupo más grande; un grupo de operación de 
aeropuertos y ferrocarriles, que va a operar los aeropuertos de Santa Lucía, Tulum –
que ya iniciamos la construcción–, Chetumal y Palenque, además del Tren Maya”, dijo 
el militar durante un recorrido por las instalaciones de la nueva terminal aérea. 
Por ahora, el AIFA, el aeropuerto de Tulum y el Tren Maya son construidos por los 
militares, pero las terminales aéreas de Chetumal y Palenque serán liberadas por 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares para integrarse a lo que será el grupo aeroportuario-
ferroviario, así que la Sedena no descarta ampliarlos. 
Previamente, Carlos Morán Moguel, subsecretario de Transportes de la SCT, dijo que, 
luego de 2023 –cuando se espera que la aviación mexicana se recupere a los niveles 
previos a la pandemia–, se limitarán las operaciones en el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) para que no excedan las 61 por hora. 
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La medida –explicó– es para evitar el “exceso de operaciones” que se registraban antes 
de la pandemia y no un mecanismo directo para que las aerolíneas migren su operación 
al AIFA. “Lo que quisiéramos es que comprendieran las ventajas que está 
representando Santa Lucía y por atracción natural les interese venir”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/08/economia/operara-empresa-publica-el-
tren-maya-y-aeropuertos/) 
 

Tren Maya: Fonatur reubica a más de 50 familias en Campeche (Por Esto 

Noticias, Wilbert Casanova, p. web). 
Miércoles 08 septiembre 2021  
Campeche. - Por estar asentados en el derecho de vía del Tren Maya, como parte de la 
relocalización consensuada que lleva a cabo el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), “ya se realizó la reubicación de 50 familias en los municipios de Escárcega, 
Champotón y Campeche y cada día se incorporan más a este proceso según dijo la 
delegada de la Secretaría de Bienestar, Katia Meave Ferniza”. 
La funcionaria expresó que la reubicación es un proceso “que avanza de manera 
simultánea en varios municipios de la entidad”, entre estos en las jurisdicciones 
municipales de Champotón, Escárcega, Campeche. Puntualizó que en algunos casos 
se construyen viviendas mientras que en otros se indemniza a las familias asentadas en 
estos terrenos para que busquen un inmueble en donde establecerse. 
Estimó que “más o menos debemos de llevar unas 50 o 60 familias que ya están en este 
proceso”, y dijo que para evitar dar un dato erróneo no proporcionaba el dato de cuántas 
familias ya tienen vivienda. Además, todos los días el equipo del Tren Maya trabaja con 
quienes manifiestan interés de utilizar algunas de las opciones para reubicarse fuera del 
área del derecho de vía. Apuntó que “cada familia es diferente y tiene necesidades 
diferentes” por lo que se hace un “traje a la medida” de cada una de las mismas y las 
propuestas de relocalización consensuada surgen de los mismos planteamientos que 
hacen los interesados. Según la funcionaria federal, las familias campechanas externan 
su simpatía al proyecto ferroviario, por lo que apoyan y manifiestan estar a favor de la 
reubicación ante las ofertas que hace Fonatur. Del número de familias argumentó que 
no tiene el dato preciso debido a que se hacen ajustes aunado al reciente anuncio de la 
reubicación de la vía del ferrocarril, en el caso de la ciudad capital, por la periferia lo que 
cambia el número de familias que se podrían reubicar. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/9/8/tren-maya-fonatur-reubica-mas-de-50-
familias-en-campeche-282363.html) 
 

Layda Sansores: Fusión de secretarías no afectará a trabajadores (Diario de 

Yucatán, Martín Acosta Pacheco, p. web). 
Martes 07 septiembre 2021 
Campeche. - La gobernadora electa de Campeche, Layda Elena Sansores San Román, 
afirmó que ningún trabajador de base se afectará con la fusión de secretarías en la 
próxima administración pues no incluye despidos. Asimismo, informó que 
"lamentablemente la ruta del Tren Maya no entrará por la ciudad". 
Layda Sansores reiteró que con la fusión de secretarías no habrá despido de 
trabajadores del gobierno estatal y pidió calma "porque no se van a quitar funciones". 
Al hablar de la iniciativa de reforma de la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Estatal, presentada por diputados morenistas al Congreso, dijo:  
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/08/economia/operara-empresa-publica-el-tren-maya-y-aeropuertos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/08/economia/operara-empresa-publica-el-tren-maya-y-aeropuertos/
https://www.poresto.net/campeche/2021/9/8/tren-maya-fonatur-reubica-mas-de-50-familias-en-campeche-282363.html
https://www.poresto.net/campeche/2021/9/8/tren-maya-fonatur-reubica-mas-de-50-familias-en-campeche-282363.html
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"Una cosa es que se vayan a fusionar secretarías y otra que se vayan a quitar funciones, 
eso no ocurrirá, se continuará con el trabajo normal". 
Cultura dejará de ser secretaría, anuncia Layda 
En entrevista antes de viajar a Ciudad de México para reunirse con funcionarios 
federales, precisó que Cultura dejará de ser secretaría. 
"Ahora será un instituto muy fuerte que tendrá autonomía para que no caiga en toda la 
red de burocracia que se tiene", afirmó. "De esta manera podrá solicitar lo que necesita, 
porque las otras secretarías se manejarán por compras consolidadas y vamos a darle a 
Cultura la fuerza que nunca ha tenido", subrayó. Explicó que en la reciente visita del 
presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvieron una reunión de trabajo en la que 
también se contó con la presencia del empresario Carlos Slim.  
Precisó que ahí se abordó el tema del trazo del Tren Maya porque hay preocupación 
para que se termine a tiempo. 
Aún con "esperanza" de que el Tren entre a la ciudad 
Sobre el futuro del Tren Maya en Campeche, lamentó que ya no será posible que pasé 
por la ciudad. “De cualquier manera él (López Obrador) nos da una esperanza”, agregó. 
“Vamos a hacer un esfuerzo porque sí creo que es un proyecto que no debemos 
abandonar, hay que limpiar la vía y en cualquier momento podría darse, pero se 
retrasaría”. Insistió en que los opositores son grupos manipulados desde la presidencia 
municipal, que utilizó a las personas pues sólo se recibieron 30 amparos y no hay 
escrituras. De la reunión que sostuvo con el gobernador Carlos Miguel Aysa González, 
respondió que fue una plática informal, pero siguen avanzando las comisiones de 
entrega-recepción en armonía. 
(https://www.yucatan.com.mx/mexico/layda-sansores-la-fusion-de-secretarias-no-
afectara-a-trabajadores) 
 

'Boom poblacional' por Tren Maya: Estos son los municipios beneficiados 
en Yucatán (Por Esto Noticias, Lilian Hernández, p. web). 
Martes 07 septiembre 2021 
Con la llegada del Tren Maya, habrá un boom poblacional en los 18 municipios de la 
Península y Sureste de la República que tendrán una estación de este circuito 
ferroviario, pues se estima que en 2030 el número de sus habitantes crezca 42.7 por 
ciento, estimó un estudio de ONU-Habitat. Esas 18 demarcaciones son Benito Juárez, 
Puerto Morelos, Bacalar, Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Lázaro Cárdenas, Othón P. 
Blanco y Solidaridad, en Quintana Roo; Mérida, Tinum, Izamal y Valladolid en Yucatán; 
Calakmul, Escárcega y San Francisco de Campeche, en Campeche; Palenque en 
Chiapas; y Balancán y Tenosique, en Tabasco. Sin embargo, apuntó Pere Sunyer, 
coordinador de la Licenciatura en Geografía Humana de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), este aumento poblacional no es sinónimo de desarrollo 
económico y mejor calidad de vida, ya que, si no hay una planificación de asentamientos 
humanos, acceso a una vivienda digna, servicios como agua potable, energía eléctrica, 
escuelas y centros de salud, “es muy probable que crezcan también los problemas 
sociales”. En ese tenor, Pere Sunyer consideró que la inmigración en los municipios que 
tendrán estación del Tren Maya podría desencadenar, en el largo plazo, mayor pobreza, 
inseguridad y deterioro ambiental si no se realiza una planeación estratégica para 
atender y resolver el impacto en las comunidades por donde pasará esta obra del 
Gobierno Federal. 
 

https://www.yucatan.com.mx/mexico/layda-sansores-la-fusion-de-secretarias-no-afectara-a-trabajadores
https://www.yucatan.com.mx/mexico/layda-sansores-la-fusion-de-secretarias-no-afectara-a-trabajadores
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De acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos 
(ONU-Habitat), para 2030 habrá cuatro millones 951 mil 554 habitantes en los 18 
municipios que tendrán estación del Tren Maya, ubicados en Yucatán, Quintana Roo, 
Campeche, Tabasco y Chiapas; es decir, un millón 483 mil 389 más personas de las 
que hay actualmente se ubican en esas localidades. Sin embargo, cifras del Censo 
Nacional de Población y Vivienda 2020 indican que suman tres millones 468 mil 165 
habitantes en este número de municipios. 
En el documento Lineamientos de diseño y planificación urbana. Criterios para el 
desarrollo sostenible del Sureste de México, ONU-Habitat hace una proyección del 
crecimiento poblacional dentro de 10 años en estos 18 municipios, donde se calcula un 
aumento de 42.7 por ciento, por lo que se necesitará prever las necesidades que 
surgirán a raíz de esta explosión demográfica. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/7/boom-poblacional-por-tren-maya-estos-
son-los-municipios-beneficiados-en-yucatan-281215.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
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https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/7/boom-poblacional-por-tren-maya-estos-son-los-municipios-beneficiados-en-yucatan-281215.html
https://www.poresto.net/tren-maya/2021/9/7/boom-poblacional-por-tren-maya-estos-son-los-municipios-beneficiados-en-yucatan-281215.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 
 

 

Militares trabajan con honestidad en aeropuerto 

Felipe Ángeles, dice AMLO 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Ante las denuncias de obreros que construyen el nuevo Aeropuerto Internacional 

“Felipe Ángeles” (AIFA) de que soldados les quitan entre 20 y 30% de su salario, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los militares trabajan con 

profesionalismo y honestidad. En conferencia de prensa matutina, el titular del 

Ejecutivo federal afirmó que está muy contento y satisfecho con la forma en que 

el Ejército mexicano está ayudando en el desarrollo del país. 

Indicó que con la construcción del nuevo aeropuerto se ahorrarán 100 mil 

millones de pesos, monto con lo que se financiará el Tren Maya.  
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“Lo que puedo decir del aeropuerto es que es una gran obra y que los militares 

trabajan con profesionalismo, honestidad. Vamos a terminar en tiempo y forma, 

nos vamos a ahorrar como 100 mil millones de pesos, con ese ahorro de hacer 

el aeropuerto se va a financiar otra obra que le molesta mucho a los 

conservadores y a EL UNIVERSAL: el Tren Maya.  

“Estamos muy contentos y satisfechos con el Ejército en la forma que ayudan al 

desarrollo del país”, dijo.  

 

Cobran "moches" en Aeropuerto Felipe Ángeles 

 

En Palacio Nacional, el Mandatario federal informó que pedirá al general Luis 

Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional (Sedena), y al General 

de Brigada, René Trujillo Miranda, director general del AIFA, que den una 

respuesta a los señalamientos de trabajadores que denuncian los descuentos a 

sus salarios. 

Este miércoles EL UNIVERSAL informó sobre los testimonios de trabajadores y 

extrabajadores que participan en la construcción del Aeropuerto, quienes 

aseguran que reciben el pago de su sueldo en efectivo y denuncian que les 

entregan montos menores a los que firman en los recibos de pago. 
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No somos “peleles” de EU ni recibimos 

presiones para detener paso de migrantes: 

AMLO 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

Al afirmar que en su administración no hay doble discurso, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador aseguró que su gobierno no recibe presiones por parte 

de Estados Unidos para detener el avance de migrantes rumbo a la Unión 

Americana por lo que, indicó, su gobierno no acepta presiones de ningún 

gobierno y que “no es pelele” o empleado del gobierno de Joe Biden. 

Esto luego que ayer Lorenzo Meyer, columnista de EL UNIVERSAL, criticara en 

su cuenta de Twitter, que mientras el gobierno mexicano manda barcos con 

ayuda a Haití, envía a elementos del Instituto Nacional de Migración (INM) y a la 

Guardia Nacional a impedir con golpes que migrantes haitianos sigan a la 

frontera norte por lo que “debe de ser fuerte la presión de Washington para 

obligar a México a esta contradicción”. 
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“No hay un doble discurso, ayer leí un tuit de mi maestro y amigo Lorenzo Meyer 

diciendo y aprovecho para contestar de manera respetuosa, le tengo gran 

respeto y lo quiero, pero dice ‘por un lado, les llevan alimentos a Haití en barcos 

y por el otro los reprimen’ y dice su conclusión es ‘qué fuertes deben ser las 

presiones de EU para México’, le digo a mi maestro que nosotros no nos dejamos 

presionar por ningún gobierno extranjero, nosotros actuamos con apego a los 

principios de nuestra política exterior. 

“A lo mejor él imagina que si se dieron estos casos en el sur es porque nos está 

presionando Estados Unidos, no aceptamos presiones de ningún gobierno. 

México es un país independiente, soberano y somos más libres que nunca. Sí 

tenemos esa situación que nos preocupa, estamos atendiendo, pero no es 

porque estemos de peleles o empleados del gobierno de Estados Unidos”, dijo. 

En conferencia de prensa matutina, el mandatario federal afirmó que se está 

poniendo orden, ayudando y protegiendo a los migrantes, pero afirmó que 

“puede probar” que si se abre la frontera y se deja pasar libremente hacía el norte 

a los migrantes “corremos muchos riesgos” y no se pueden garantizar sus vidas 

porque pueden ser secuestrados y asesinados por grupos de la delincuencia 

organizada. 

“Yo sí sostengo y puedo probar, que si abrimos y (los migrantes) pasan 

libremente hacia el norte, corremos muchos riesgos, ellos corren muchos 

riesgos, no podemos garantizar sus vidas, su seguridad, es muy grave. Estamos 

hablando de cientos de personas hacinadas en lugares en donde pueden 

asfixiarse, son víctimas de pandillas, de grupos de la delincuencia, son 

secuestrados, ultrajados, asesinados. Entonces tenemos que cuidar eso”, 

aseveró. 
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Tras despenalización del aborto, buscarán liberar 

a mujeres sentenciadas por este delito: Zaldívar 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

Este miércoles el presidente de las Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), Arturo Zaldívar, anunció que el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) 

aprobó un acuerdo para que el instituto de la Defensoría Pública Federal pueda 

asesorar, representar y defender a las familias víctimas de feminicidio y a 

mujeres procesadas, sentenciadas o acusadas de aborto.  

En conferencia de prensa aclaró que, aunque la Corte aún no realiza un mapeo 

del número de mujeres que necesitan ayuda jurídica respecto a su decisión de 

abortar, la institución a su cargo se ha comprometido a cumplir.  

"Nosotros asumimos el reto y luego vemos cómo le hacemos para cumplirlo", 

explicó.  
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En este sentido abundó que esta decisión significa que abogados públicos 

federales podrán representar a las mujeres acusadas de aborto y buscarán 

liberar a las sentenciadas por este delito, pero también, dijo, se ayudará a los 

familiares de víctimas de feminicidio. 

Lo anterior, dijo, se da en sincronía con el fallo de la SCJN de este martes en 

donde se despenalizó el aborto.  

Por otra parte, anunció también que la Suprema Corte concederá, por primera 

vez, licencias de paternidad a todos los trabajadores del Poder Judicial. 

Esta consta de tres meses de licencia con goce de sueldo y el cual podrá ser 

solicitado en un lapso de nueve meses a partir del nacimiento o la adopción del 

niño o la niña.  

“Esto va a ayudar a romper la brecha salarial, va a igualar la cancha; va a permitir 

que las niñas y los niños cuenten con el cuidado adecuado no sólo de su madre 

sino de su padre”, explicó. 

Agregó que, bajo su administración, la SCJN busca socavar la brecha de género 

que existe en el Poder Judicial y eliminar las violaciones a los derechos de las 

mujeres, razón por la que, indicó, la institución ha iniciado investigaciones para 

eliminar los casos de acoso y delitos sexuales en los juzgados del país.  

Al respecto, manifestó que hay dos casos de dos juzgadores federales donde 

prácticamente tenían años violando a trabajadoras del poder judicial federal, los 

cuales, dijo, están suspendidos y en trámite las investigaciones, pero hay más 

de 50 Investigaciones en curso por acoso sexual y tres jueces suspendidos por 

estas pesquisas.  

 

Despenalización del aborto por decisión unánime  

 

En votación unánime, con 10 votos, el pleno de la Suprema Corte declaró 

inconstitucional la penalización del aborto, por lo que el criterio es ahora 

obligatorio para todos los jueces del país. 

El pleno de la SCJN reinició este martes la discusión sobre la penalización del 

aborto en Coahuila en la que ya ocho ministros se habían pronunciado ayer por 

declarar inconstitucionales este tipo de medidas. 

Durante la discusión de la acción de inconstitucionalidad presentada por la 

extinta Procuraduría General de la República (PGR) contra la penalización del 

aborto contenida en el Código Penal de Coahuila, los 10 ministros presentes en 

la sesión de ayer avalaron la propuesta de Luis María Aguilar Morales para 

declarar contrario a la Constitución sancionar penalmente a las mujeres que 

abortan voluntariamente. 
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En consecuencia, se elimina el artículo 196 del Código Penal de Coahuila, que 

establece hasta tres años de cárcel para las mujeres que abortan; el 198, en la 

porción que impedía que la mujer fuera asistida por personal sanitario cuando se 

practique un aborto de manera voluntaria, y el 199, que criminalizaba el aborto 

en caso de violación, inseminación o implantación artificial.  

El criterio de la Corte que defiende el derecho de las mujeres a decidir sobre el 

embarazo será obligatorio para todos los jueces del país cuando se intente llevar 

a la cárcel a las mujeres que abortan por su decisión y, por lo tanto, no irán a la 

cárcel. 
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'Ley Chayote' es inconstitucional y atenta contra 

la libertad de expresión, declara la Corte 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) otorgó un amparo a ARTICLE 

19, el cual considera inconstitucional la Ley General de Comunicación Social de 

2018, conocida como “Ley Chayote”. 

El amparo contra esta Ley, promovida por el gobierno del expresidente Enrique 

Peña Nieto, fue otorgado por unanimidad de la Primera Sala de la Corte, que la 

señaló por atentar contra la libertad de expresión, al no contener criterios claros 

y objetivos sobre el ejercicio del gasto público en comunicación social y 

contratación de medios. 

Con esta decisión, el Congreso de la Unión deberá subsanar las omisiones 

detectadas en la norma, o derogarla  aprobar una nueva, durante el periodo 

ordinario de sesiones que recién comenzó y termina en diciembre. 

La “Ley Chayote” fue publicada el 11 de mayo por el entonces presidente Peña 

Nieto, pese a reclamos por parte de asociaciones de la sociedad civil por falta de 

regulación en el gasto de publicidad oficial.  
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ARTICLE 19 celebró la decisión de la Corte y expresó en redes sociales que 

“esta sentencia es un paso adelante para el ejercicio del derecho a la información 

y la libertad de expresión”. 

“Con una mejor Ley General de Comunicación Social se podrá contar con 

criterios más eficaces de asignación de publicidad oficial y así evitar su uso para 

control mediático”, concluyó. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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Recortan presupuesto a organismos autónomos 

para 2022 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Ivette Saldaña 

Los organismos de los ramos autónomos recibieron un decremento real en el 

proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2022, siendo la mayor 

reducción para al Instituto Nacional Electoral (INE). 

La Secretaría de Hacienda planteó que el INE para 2022 reciba -11.4% de 

presupuesto real, con respecto al 2021, es decir, de 28 mil 700 millones quedará 

en 24 mil 649 millones de pesos. 

Si bien el INE fue de los organismos autónomos que más reducción tuvo, la 

solicitud presupuestal que hizo el Instituto fue por 18 mil 827 millones de pesos, 

lo que significó que le dieron cerca de 6 mil millones más que de lo que pidió, 

porque en 2021 tuvo que organizar las votaciones en 15 entidades y para 2022 

habrá solamente votaciones en seis entidades: Aguascalientes, Durango, 

Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas. 
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El proyecto de presupuesto 2022 para el Poder Legislativo es reducirlo en 2.3% 

en términos reales, con respeto al monto aprobado en 2021, al solicitarse un 

monto para el próximo año de 15 mil 12 millones de pesos. 

Se plantearon también reducciones para la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el 

Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). 

Para la Comisión Nacional de Derechos Humanos, el decremento que se solicita 

es de 1.1%, para quedar en mil 722 millones de pesos. 

La solicitud presupuestal para la Cofece es de una reducción de 0.8% en 

términos reales, al solicitar al Congreso que se le otorgue para el próximo año 

un monto de 616 millones 125 mil pesos. 

Mientras que para el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la propuesta 

es otorgarle mil 560 millones de pesos, que es -0.4% menos que el presupuesto 

aprobado para 2021. 

Lo anterior significa que no les otorgaron ni siquiera un aumento con base a la 

inflación, que de enero a agosto acumuló 4%. 

No obstante, se pide aumentos para el Poder Judicial, el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales y la 

Fiscalía General de la República, de 3.8%, 4.7% y 0.3%, respectivamente. 
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PPEF 2022: Hacienda prevé crecimiento de 4.1% 

del PIB y baja en precio del petróleo 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

En el proyecto de presupuesto para 2022, la Secretaría de Hacienda estima que 

el Producto Interno Bruto (PIB) de México crezca el próximo año un 4.1%. 

Para este año se prevé que el crecimiento de la economía sea de 6.3%, dijo este 

miércoles Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda. 

En el documento sobre el nuevo presupuesto, Hacienda refiere que uno de los 

principales factores que contribuirá a la consolidación de la recuperación 

económica y el inicio del crecimiento post-pandemia en 2022 será la conclusión 

del programa de vacunación, el cual inició en diciembre de 2020, y se estima 

finalice en el primer trimestre de 2022. 

El 31 de agosto, el Banco de México mejoró su expectativa de crecimiento del 

PIB de 6% a 6.2% para 2021; y lo mantuvo en 3% (sin ningún cambio) para el 

próximo año. 

Hacienda refiere que se espera un tipo de cambio promedio de 20.30 pesos por 

dólar y prevé una inflación anual de 3.4%, en línea con las proyecciones y la 

convergencia hacia el objetivo del Banco de México. 

También estima una tasa de interés promedio de 5%, según los Criterios 

Generales de Política Económica. El 15 de agosto de 2019 el Banxico recortó la 

tasa de interés por primera vez en más de 5 años, desde su nivel máximo de 

8.25%. Al día de hoy, la tasa de interés de ubica en 4.50%.  
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En cuanto al precio de la mezcla mexicana de exportación, prevé que será de 

55.1 dólares por barril con una plataforma de producción de petróleo de 1,826 

miles de barriles diarios. El estimando para este año fue de 60.6 dólares y con 

una producción menor de 1,753. 

Al 31 de agosto de 2021, los precios de la mezcla mexicana, el WTI y el Brent 

fueron de 66, 68.5 y 71.2 dólares por barril (dpb), mayores en 86, 86.3 y 72.1%, 

respectivamente, con relación al 8 de septiembre de 2020. 

“Finalmente, para 2022 se anticipan en general condiciones macroeconómicas y 

financieras favorables, con una 

disminución en las presiones inflacionarias a nivel global y estabilidad en los 

mercados financieros internacionales, debido a la mejoría en las perspectivas 

económicas mundiales y las medidas monetarias y fiscales extraordinarias de 

las grandes economías”, señala. 

El documento indica que el Paquete Económico 2022 busca atender las 

desigualdades acentuadas por la crisis del COVID-19 y contribuir al desarrollo 

económico y social incluyente, así como un clima favorable para la inversión. 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, entregó 

este miércoles el Paquete Económico 2022 que incluye la iniciativa de la Ley de 

Ingresos de la Federación, la Presupuesto de Egresos de la Federación y los 

Criterios Generales de Política Económica. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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Más recursos en salud; menos a Sedena y Comar 

 

Jueves 09 septiembre 2021 / Maritza Pérez, Rolando Ramos y Jorge Monroy 

El Proyecto de Presupuesto para el siguiente año prevé que los recursos de la 

Guardia Nacional crezcan casi 70%; mientras que para salud subirían 27% y la 

Marina 2.6 por ciento. En contraparte, se proyectó que el presupuesto del Ejército 

baje 10.8%; el de la Comisión de Refugiados 0.9% y el de migración 0.1 por 

ciento.  Por otra parte, en cuanto a los otros dos poderes de la Unión, es decir, 

el Legislativo y el Judicial, el proyecto entregado este miércoles por Hacienda 

estima una disminución de 2.3, para el primero y, para el segundo, habría un 

alza de 3.8 por ciento. 

 

Para Fuerzas Armadas, fondos por 141,858 millones de pesos 

 

Para el próximo año, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 

plantea reducir en 7.7%, en términos reales, el presupuesto otorgado a las 

fuerzas armadas (Sedena y Marina), sin embargo, pese a esta disminución 

presupuestal, se mantiene con gran presencia en tareas de seguridad y demás 

proyectos de infraestructura social. 

En el 2022, las Fuerzas Armadas solicitaron en conjunto, 141,858,096,663 

pesos, mientras que en 2021 su presupuesto alcanzó los 153,511,137,881 

pesos, en términos reales.  
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En el caso de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), fue solicitado un 

presupuesto por 104,107 millones 905,551 pesos, lo cual se traducen en 10.8% 

menos recursos que los entregados durante el año en curso, cuando se le dieron 

116,721,783,896 pesos, en términos reales. 

Dicha bolsa, estaría enfocada principalmente para tareas como “atender 

actividades sustantivas y de operación para el desempeño de sus actividades 

como parte integrante de las Fuerzas Armadas de México, tales como: apoyo a 

las autoridades civiles nacionales encargadas de la seguridad pública para 

reducir la violencia en el país, patrullajes aéreos para detectar plantíos ilícitos y 

combate al narcotráfico y delincuencia organizada”. 

Específicamente, para el programa de la Sedena en Apoyo a la Seguridad 

Pública irían 4,382 millones 321,651 pesos y para su sistema educativo militar, 

unos 2,148,222,459 pesos. 

También se destaca necesario un gasto de inversión “para llevar a cabo el 

Proyecto de construcción de un Aeropuerto Mixto civil/militar con categoría 

internacional en Tulum, Q. Roo., y para atender los compromisos de pago, 

relacionados con adquisiciones de aeronaves y vehículos, a través 

arrendamientos financieros”. 

 

Marina 

 

Para la Secretaría de Marina (Semar) pasaría de tener 36,789 millones 353,985 

pesos este 2021 a 37,750 millones 191,112 para el 2022, lo cual se traduce en 

un incremento de 2.6% en términos reales. Este incremento se debe 

principalmente a que, entre otros asuntos, a la Marina le corresponde la nueva 

tarea de "Protección de Puertos y Litorales y Guardia Nacional". 

Para emplear el Poder Naval de la Federación para salvaguardar la soberanía y 

seguridad nacionales se buscan destinar 13 millones 5,275 pesos. Mientras que 

la operación y desarrollo de los cuerpos de seguridad de las Fuerzas Armadas 

irían 5,297 millones 339,724 pesos. 

Además, se solicitan recursos para la adquisición, construcción, reparación y 

mantenimiento de unidades navales; la administración y fomento de los servicios 

de salud; operación y desarrollo de los cuerpos de seguridad de las Fuerzas 

Armadas. 

 

A la GN, más de 62,000 millones 

 

En cuanto a la Guardia Nacional, el gobierno federal prevé un incremento de 

69.8% al pasar de 36,991 millones a 62,825 millones en términos reales. 
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En el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2022 que 

presentó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se estipula un gasto de 

29,803 millones 368,492 pesos para la operación de la Guardia Nacional, la 

prevención, investigación y persecución de delitos. Este gasto está previsto 

dentro del presupuesto de la Seguridad y Protección Ciudadana, institución a la 

que está adscrita actualmente la GN.  

El pasado 25 de julio, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que 

la Guardia Nacional tendría un incremento de 50,000 millones de pesos más 

para consolidarse en los próximos dos años. 

No obstante, para este año el aumento en sus recursos serían de más de 25,000 

millones de pesos, en términos reales. 

De acuerdo con datos del gobierno federal, desde su creación el 28 de mayo del 

2019 al 30 de junio del 2021, la Guardia Nacional cuenta con 99,946 elementos 

en 214 coordinaciones regionales distribuidas en las 32 entidades federativas, 

para coadyuvar en la prevención del delito; preservación de la seguridad pública 

y combate a la delincuencia. En el último año, el despliegue de sus elementos 

incluyó 723 vuelos de reconocimiento en Tamaulipas, Michoacán, Sonora, 

Oaxaca y Zacatecas. 

A dos años de su creación, la Guardia Nacional ya acumula 3,491 expedientes 

de investigación contra elementos, de los cuales derivaron en 88 procedimiento 

disciplinarios. 

Se reduce el monto destinado a los gastos en el Congreso de Unión 

El presupuesto del poder Legislativo a ejercer en el 2022 sumaría un total de 

15,012 millones 582,403 pesos. 

Tomando en consideración que el gasto aprobado para el presente año equivale, 

a precios actuales, a 15,364 millones 819,789 pesos, la variación real es de -2.3 

por ciento. 

Para 2021, la Cámara de Diputados aprobó un gasto por 14,816 millones 

605,390 pesos en términos nominales. 

Para fines presupuestales, el poder Legislativo está integrado por la Cámara de 

Diputados, la Cámara de Senadores y la Auditoría Superior de la Federación 

(ASF), cuyo gasto a ejercer el próximo año asciende, de acuerdo con el proyecto 

de Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal del 2022, a 

8,170 millones 988,978 pesos, 4,313 millones 382,346 pesos y 2,528 millones 

211,079 pesos, respectivamente. 

Los diputados federales, únicos facultados por la Constitución para aprobar el 

gasto público, autorizaron a la Cámara baja ejercer en el 2021 un presupuesto 

por 8,282 millones de pesos; a la Cámara alta le asignaron un gasto por 4,080 

millones 778,000 pesos y por 2,453 millones 827,390 pesos a la ASF. 
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En la Cámara de Diputados están representados siete partidos políticos: Morena, 

PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD, y en el Senado los mismos, más el PES. 

Entregado ayer 8 de septiembre, de manera formal el paquete económico 2022 

a la Cámara baja por Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito 

Público, que incluye la Ley de Ingresos, el proyecto presupuestal y la miscelánea 

fiscal, el Congreso de la Unión tiene de plazo hasta el próximo 31 de octubre 

para aprobar el monto de ingresos a recaudar el siguiente año, y la fecha máxima 

para que la Cámara baja apruebe el gasto vence el 15 de noviembre. 

 

Pide poder Judicial 76,723 millones de pesos 

El Poder Judicial de la Federación (PJF) solicitó a la Cámara de Diputados un 

presupuesto por 76,723 millones 20,424 pesos para el ejercicio fiscal del 2022; 

la cifra representa una variación real de 3.8% respecto del gasto autorizado para 

el año en curso. 

A precios del 2022, el presupuesto aprobado por la Cámara baja al ente 

autónomo para 2021 suma 73,937 millones 415,020 pesos. 

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 

para el próximo año, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) solicitó 

5,349 millones 902,847 pesos. 

El Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 68,575 millones 979,577 pesos, y 

2,797 millones 138,000 pesos el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF). 

Para el ejercicio fiscal en curso, la Cámara de Diputados aprobó un gasto 

nominal por 5,090 millones 436,565 a la SCJN; el presupuesto del CJF suma 

63,178 millones 622,895 pesos, y el del TEPJF, 3,030 millones 280,000 pesos. 

Tras el escándalo generado por la reciente reforma del poder Judicial, que 

establece en un artículo transitorio que Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN y 

del PJF, “durará en ese encargo hasta el 30 de noviembre de 2024’’, el ministro 

decidió no acatar la orden. 

“Quiero informar que concluiré mi mandato como presidente de la Suprema Corte 

el 31 de diciembre de 2022, cuando termina el periodo para el cual fui electo por 

mis compañeros y compañeras ministros’’, informó el pasado 6 de agosto en 

conferencia de prensa. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llegó a decir que ninguno de los 

ministros, que no sea Zaldívar, garantiza la ejecución de los cambios que 

requiere el poder Judicial para desterrar la corrupción y el nepotismo, entre otros 

males. 
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Proyectan 800,000 mdp al sector salud 

 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador busca garantizar para 

el próximo año un presupuesto de más de 800,000 millones de pesos para 

atender todo lo relacionado con la pandemia de coronavirus y las implicaciones 

que ésta causó al sector salud de todo el país. 

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 

2022 plantea de manera específica un crecimiento de 27.6%, en términos reales, 

de los recursos entregados a la Secretaría de Salud, ello al pasar de 150,794 

millones 910,072 pesos a 192,368 millones 336,401 pesos. 

En la entrega de la propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación para 

el 2022 a la Cámara de Diputados, el secretario de Hacienda y Crédito Público, 

Rogelio Ramírez de la O destacó que también habrá un crecimiento de 15.9%, 

en términos reales con respecto a la asignación de 2021, del presupuesto total 

de salud pública, que corresponderá a la asignación de 800,000 millones de 

pesos. Así, añadió, el gasto asignado a la Salud del país sería de 800,000 

millones de pesos, lo cual incluye presupuesto para vacunas, medicamentos, 

servicios gratuitos, atención al rezago de la atención médica y un incremento de 

la planilla de los trabajadores de salud. 

En este contexto, el funcionario aseguró que los avances en la vacunación son 

prioritarios para crear las condiciones necesarias para la reactivación 

económica, por lo que la apuesta del gobierno federal es continuar con la 

vacunación nacional. 

El Proyecto de Presupuesto de Egresos 2022 de la Secretaría de Salud añade 

que entre sus prioridades estarán la gratuidad de servicios de salud; atención 

médica y medicamentos gratuitos; la estrategia de vacunación y la adquisición 

de vacunas contra el Covid-19 e insumos para su aplicación. 

 

Pese a olas migratorias, no crecen recursos 

 

A pesar del incremento de caravanas de personas de Centro y Sudamérica hacia 

nuestro país con el propósito de llegar a Estados Unidos, el presupuesto del 

Instituto Nacional de Migración y la Comisión Nacional de Ayuda a Refugiados 

(Comar) tendrán una leve disminución. 

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para el 2022 que 

presentó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, se estipula un gasto de 

1,763 millones 425,212 para el Instituto Nacional de Migración (INM), una 

disminución de 720,449 pesos de los 1,764 millones 145,661 pesos que se 

ejerce este año, en términos reales. 

En tanto que se proyectó un presupuesto de 45 millones 667,372 pesos para la 

Coordinación General de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar), 

una baja de 0.9% al compararse con los 46 millones 71,371 pesos a precios del 

2022 destinados para el actual ejercicio fiscal. 
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La Secretaría de Gobernación (Segob), entidad de la que depende el INM, 

argumentó que su objetivo en materia migratoria para el próximo año es 

“garantizar el pleno ejercicio y goce de los derechos humanos de todas las 

personas que radiquen, ingresen, residan, transiten o retornen a México a partir 

del diseño, coordinación e implementación de una política integral de población 

y movilidad humana”. 

Sostuvo que desarrollará la coordinación interinstitucional que impulse y 

garantice la atención de las personas migrantes, refugiados y de los propios 

mexicanos en condiciones de igualdad. 

Durante la última semana, agentes del INM y elementos de la Guardia Nacional 

que fueron desplegados en el sur del país, se enfrentaron con migrantes para 

dispersar múltiples caravanas de solicitantes de asilo. 
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Paquete Económico 2022 promete prudencia 

fiscal y apoyo a programas sociales 

 

Jueves 09 septiembre 2021 / Belén Saldívar 

Con un presupuesto histórico, de poco más de 7.08 billones de pesos, 8.6% 

mayor al aprobado para este año, y con un incremento en el gasto de salud de 

15.1%, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador entregó a la Cámara de 

Diputados el Paquete Económico 2022. 

“Los recursos para seguir haciendo frente a la pandemia están plenamente 

garantizados en este presupuesto (...) se están asignando 800,000 millones de 

pesos a esta función, lo cual incluye adquisición de vacunas y medicamentos, 

servicios de salud gratuitos, vigilancia al rezago de la atención y el incremento 

de una plantilla de trabajadores sanitarios para atender la pandemia”, aseguró 

Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

quien además anunció que la Secretaría de Salud vería un incremento en su 

gasto de 27.6% el siguiente año. 

El aumento en el rubro de salud, comentó Gabriela Siller, directora de Análisis 

Económico y Financiero de Banco Base, es “significativo” y está en línea con la 

crisis sanitaria que aún se vive por el Covid-19. 
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El monto estimado del gasto total, de 7.08 billones de pesos, concuerda con los 

ingresos que se prevén el siguiente año, de acuerdo con la Iniciativa de Ingresos 

de la Federación, de los cuales 55% ingresará por el pago de impuestos. 

Ramírez de la O destacó que el 2022 será un año de consolidación para la 

recuperación económica, por lo que el Paquete Económico 2022 se construyó 

con base en tres pilares, que buscan la prudencia fiscal, a la vez de seguir con 

el apoyo a los programas sociales y proyectos prioritarios del gobierno mexicano. 

“El primero son los apoyos para el bienestar de la población más vulnerable. El 

segundo es la estabilidad y solidez de las finanzas públicas, manteniendo la 

prudencia fiscal. El tercero es el apoyo a proyectos regionales de inversión que 

detonan desarrollo social, y que tienen impactos positivos directos e indirectos 

en el bienestar y el empleo”, dijo. 

El funcionario destacó que con el paquete del siguiente año se busca atender las 

desigualdades que se acentuaron con la pandemia del Covid-19, además de 

contribuir al desarrollo económico, social e incluyente, a la vez de tener un clima 

favorable para la inversión. 

“El Paquete Económico busca aprovechar el impulso de la recuperación 

económica en varios sectores productivos que ya están en evolución positiva en 

nuestro país y contribuir al desarrollo económico y social de toda la ciudadanía”, 

agregó. 

Para el siguiente año, Hacienda prevé un Producto Interno Bruto (PIB) de 4.1% 

y una inflación de 3.4% que estaría dentro del rango objetivo del Banco de 

México. 

Para la producción petrolera, se espera que el precio de la mezcla mexicana se 

venda en 55 dólares por barril, y se tenga una plataforma de producción de 1.8 

millones de barriles diarios. Respecto al tipo de cambio, se prevé de 20.4 pesos 

por dólar. 

 

Para Pemex 17% más 

 

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) propone un 

incremento en el gasto de Petróleos Mexicanos (Pemex) de 12.7% en 

comparación con este año, para sumar 639,281 millones de pesos. 

Además, se propone reducir nuevamente la carga fiscal a Pemex. Para el 2022, 

la tasa del Derecho de Utilidad Compartida (DUC) pasaría de 54 a 40%, con lo 

que estaría en línea con la “estrategia de despetrolización de las finanzas 

públicas”. 

En el caso del gasto de inversión, Ramírez de la O destacó que la cifra que se 

propone es “histórica”. De acuerdo con el PPEF, se plantea un gasto de 982,287 

millones de pesos, 14.3% más que lo aprobado para este 2021.  
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“En el PPEF también hay un gran apoyo a proyectos regionales de alto impacto, 

que detonarán la producción, la productividad y el empleo. Permítanme 

mencionar que el gasto de inversión que se propone es una cifra histórica de 

casi 1 billón de pesos. De esta forma, el gasto en inversión física, como 

porcentaje del PIB, se va a situar en 3.1%”, comentó Ramírez de la O.  

Este gasto, comentó James Salazar, subdirector de CIBanco, puede ser positivo, 

siempre y cuando se destine a proyectos que en realidad fomenten el empleo y 

la recuperación económica; sin embargo, esto se podría poner en duda de 

destinarse sólo a los proyectos insignia. 

Respecto al gasto federalizado, Ramírez de la O destacó que los gobiernos 

locales recibirán “recursos superiores a los 2 billones de pesos”, lo que significa 

un incremento de 4.9% anual, el mayor en lo que va del sexenio. 

 

Deuda se mantendrá en 51% 

 

Añadió que los agregados fiscales presentados en cuestión de ingreso y gasto 

están en línea con el equilibrio fiscal, así como la estabilización de la deuda como 

porcentaje del PIB. 

De esta manera, el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector 

Público –la deuda en su medida más amplia– cerraría el siguiente año en un 

nivel de 51%, similar al que se aprobó este año, y se espera continúe en este 

nivel hasta el último año del actual gobierno. 

El PPEF establece que el déficit presupuestario sería de 875,570 millones de 

pesos, 3.1% del PIB. 
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Jesús Seade toma posesión como embajador de 

México en China 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

El principal negociador mexicano del tratado comercial entre México, Estados 

Unidos y Canadá (T-MEC), Jesús Seade Kuri, informó que tomó posesión como 

embajador Extraordinario y Plenipotenciario de México ante China. 

En un tuit, el funcionario indicó que buscará potenciar la inversión, comercio, 

turismo y estrechar aún más los lazos de amistad entre México y China. 

“Gran honor tomar posesión en esta fecha como embajador Extraordinario y 

Plenipotenciario de México ante la República Popular de China. Pondremos todo 

nuestro esfuerzo en potenciar inversión, comercio, turismo, intercambio cultural 

y estrechar aún más los lazos de amistad”, escribió.  
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Jesús Seade Kuri fue ratificado este martes como embajador en China el pasado 

13 de julio. La ratificación corrió a cargo de la Comisión Permanente, órgano que 

sustituye a ambas Cámaras del Congreso mexicano durante los recesos 

legislativos, con 27 votos a favor y una abstención. 

 

Retiro e investigación por peculado 

 

A mediados de abril, el presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, 

informó que presentaría al Senado la propuesta para algunas embajadas, entre 

ellas la de China con Seade Kuri. 

El propio Seade Kuri había anunciado en noviembre su retiro temporal de la vida 

pública tras recibir la medalla Miguel Hidalgo por parte del Gobierno mexicano. 

“Tras estos meses de pandemia y una muy fuerte candidatura a la OMC que no 

llegó a puerto por insistencias políticas de ciertos países, pero no por ello fue 

menos exitosa y fascinante, mi familia me reclama”, expresó en esa ocasión. 

En junio, el exsubsecretario de América del Norte de México había presentado 

su candidatura para el puesto de director general de la Organización Mundial del 

Comercio (OMC), en sustitución del brasileño Roberto Azevedo, pero fue 

eliminado en primera ronda. 

Seade es un economista, diplomático y político mexicano-libanés de 73 años. 

Fue uno de los miembros fundadores de la OMC y negociador mexicano en el T-

MEC. 

Estudió Ingeniería Química en la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), pero después cursó una maestría en Economía en el Colegio de México 

y un doctorado de Economía en la Universidad de Oxford. 

En 1986 se incorporó al Banco Mundial como economista principal y en 1989 

trabajó como jefe negociador de la Ronda de Uruguay, figura que precede a la 

OMC. 

El año pasado, Seade fue investigado por la Secretaría de la Función Pública 

por supuestamente haber incurrido en peculado (malversación de fondos) y 

abuso de poder, tras haber sido señalado por utilizar recursos públicos para 

viajar con recursos públicos a ver a su familia a Hong Kong, pero fue exonerado. 

De acuerdo con Salvador García Soto, columnista de EL UNIVERSAL, Seade 

era investigado por peculado en Viajes a Hong Kong. 

“El subsecretario para América del Norte, Jesús Seade Kuri, está siendo 

investigado por peculado y abuso de funciones, por haber utilizado recursos 

públicos y falseado comisiones de trabajo en varios viajes personales que realizó 

a la ciudad de Hong Kong, con la única finalidad de visitar a su esposa y a su 

familia que radican en esa ciudad asiática”, señaló el periodista en su columna 

del 14 de octubre de 2020. 
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Emiten alerta en Tula e Ixmiquilpan por nuevas 

inundaciones; llaman a evacuar 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Dinorath Mota 

Los gobiernos municipales de Tula e Ixmiquilpan hicieron llamados a la población 

que se encuentra cerca de los ríos y cuerpos de agua a evacuar porque se 

prevén crecidas importantes de agua. 

“Se informa a la población que lamentablemente una presa del estado de México 

se acaba de desbordar y se espera que en cualquier momento llegue a 

Ixmiquilpan el agua que proviene de la misma, así que se pide a la ciudadanía 

evacuar las zonas que están en las inmediaciones del río Tula”, informó el 

municipio de Ixmiquilpan en redes sociales. Se calcula que en una hora estará 

ya en Tula fuera de control el agua y, aquí, en unas horas. De verdad que esto 

no es un juego”, dijo la presidenta municipal de Ixmiquilpan, Araceli Beltrán, en 

un mensaje a la población. 
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Declaran zona de desastre a Tlahuelilpan 

 

Declaran zona de desastre al municipio de Tlahuelilpan, Hidalgo, donde el 

Ejército implementó el plan DNIII y la Guardia Nacional el GN-A debido a la 

inundación que se registra por el desbordamiento del río Salado que ha dejado 

cerca de 150 evacuados y mil 500 afectado al momento. 

El edil del lugar, José Alfredo Díaz Moreno, señaló qué hay preocupación debido 

a que se les informaron que el nivel del agua permanecerá por las próximas 10 

horas e incluso subirá. 

Indicó que han pedido el apoyo de vehículos de Conagua para ingresar a las 

zonas de las parcelas donde hay varias viviendas, para poder realizar el rescate 

de personas que por la noche no abandonaron sus domicilios. 

Las cosas no pintan bien: gobernador Fayad; prevé que el agua llegue a dos 

metros de altura  

Las cosas no pintan bien señaló el gobernador de Hidalgo, Omar Fayad 

Meneses, al informar el desfogue de 50 metros cúbicos que realiza la presa 

Daxhó del Estado de México al río Tula, que se suma a los 270 metros cúbicos 

que recibe y que ha provocado el desbordamiento. 

Señaló que en reunión con Conagua se alertó que esta presa tiene la necesidad 

de desfogar agua al llegar a un nivel máximo de su capacidad, por lo que incluso 

ya se tiene el caudal en el río Tula. 

La situación es compleja y comprometedora a toda la población que se encuentra 

cercana al río Tula, se le pide salir de sus domicilios de manera inmediata, 

aseveró el mandatario. De no tener cuidado el agua puede llegar a los dos 

metros de altura, refirió.  

Dijo que al momento son nueve los municipios que han sido afectados por las 

inundaciones. Refirió que, si bien en la región el clima ya es cálido, lo importante 

es lo que sucede en el Estado y Ciudad de México por lo cual hizo un llamado a 

la población a no confiarse. 

De los daños que se han registrado precisó que son nueve municipios afectados 

con más de cinco mil viviendas dañadas, 11 escuelas, 10 balnearios, 24 puentes, 

seis puentes peatonales, cifra que puede ser mayor, aseveró. 

El mandatario estatal indicó que ya se le informó por parte de la Secretaría de 

Gobernación, que toda la región será declarada zona de desastre para acceder 

a recursos que ayuden a reparar el siniestro. 

Sobre la cifra de personas fallecidas dijo que había algunos datos contrapuestos, 

ya que son 15 de acuerdo con las autoridades federales, sin embargo, la cifra 

que tiene el gobierno son 17, debido a que se cuenta una persona con daño 

coronario y uno más, que recién ingresaba, pero ya estaba sin vida.  

Por su parte el director general de la Conagua, Germán Martínez Santoyo, 

señaló, que en la valoración de las presas que vierten agua en el río Tula como 

es la Requena, se encuentra a 135% de su capacidad.  
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Además, señaló que el Túnel Emisor Oriente y el Túnel Emisor Central tienen un 

caudal alto y con probabilidades de lluvia, por lo que se decidió alertar y tomar 

las precauciones necesarias.  

“Ojalá no pase nada, ojalá no se incrementen mis caudales en el río Tula pero si 

llueve no los afecte y no tengamos pérdidas materiales”.  

Señaló que en tres días si ya no hay lluvia los niveles de las presas comenzarán 

a bajar.  

Entregan cuerpos de pacientes del IMSS fallecidos tras inundación en Tula 

Entregan a familiares seis de los 17 cadáveres de las personas que perdieron la 

vida al interior del Instituto Mexicano del Seguro Social en Tula y se espera que 

en el transcurso del día se pueda hacer con el resto. 

De acuerdo con autoridades de esta entidad durante la tarde y noche fueron 

entregados los cadáveres, además de que se dio a conocer que debido a la 

situación de muerte no podrán ser cremados. 

Se informó que al fallar el sistema de soporte respiratorio y al tiempo en que 

transcurrió para el rescate de los cadáveres, el protocolo no permite la cremación 

y se espera el embalaje de estos. 
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Damnificados en Ecatepec bloquean autopista 

México-Pachuca; exigen apoyo tras 

inundaciones 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Emilio Fernández 

Edomex, Ecatepec. - Vecinos afectados por las lluvias de las últimas horas 

bloquean varios puntos del municipio de Ecatepec en demanda del apoyo de las 

autoridades de los tres niveles de gobierno. En la autopista México-Pachuca, a 

la altura del Frontón de Santa María Tulpetlac, en el sentido hacia la Ciudad de 

México, cerraron la circulación durante más de dos horas para exigir que saquen 

el agua de viviendas y calles que desde la tarde-noche del lunes se encuentra 

estancada. 

“Tenemos 72 horas sin apoyo estatal. No hay soluciones a nuestras peticiones”, 

dice una de las pancartas que exhibieron. 
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Los inconformes colocaron piedras, ramas y algunos de los muebles que 

perdieron durante la tormenta del lunes para que las brigadas de los tres niveles 

de gobierno acudan a sus comunidades. Después de las 14:30 horas liberaron 

la carretera de peaje. Por el cierre se formó una kilométrica fila de vehículos en 

dirección a la capital de país. También, en la avenida Central y Bulevar de Los 

Teocallis otros damnificados cerraron la circulación para exigir ayuda por los 

daños que han sufrido en su patrimonio. Otros habitantes están en la avenida 

Central a la altura de Plaza Aragón con la misma exigencia. En la avenida 

Central, en la zona de Palomas, otros vecinos bloquean la vialidad e impiden que 

transiten los camiones articulados de la Línea 1 del Mexibús. Las autoridades de 

Ecatepec informaron que desplegaron brigadas de apoyo en 23 colonias 

afectadas por las lluvias. 

El alcalde Fernando Vilchis dio a conocer que las cinco comunidades con 

mayores daños son Polígonos 2, Alborada de Aragón, La Esperanza, Santa 

María Tulpetlac y San Andrés de la Cañada, por lo que el gobierno municipal 

inició diversas acciones para atender la situación, en trabajo conjunto con 

autoridades federales y estatales. 

Se destinarán 39 toneladas de asfalto para bachear avenida Central y vía 

Morelos, además de que elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) y Guardia Nacional participarán, en coordinación con el DIF municipal, 

en la entrega de alimentos que proporciona el gobierno del Estado de México 

para damnificados. 
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Entidades deben al ISSSTE 68 mil mdp 

 

Jueves 09 septiembre 2021 / Nurit Martínez 

Universidades públicas, dependencias de salud estatales, organismos de agua 

y municipios adeudan al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 

Trabajadores del Estado el (ISSSTE) 68 mil millones de pesos en cuotas y 

aportaciones de sus empleados, un “problema serio” que crece como “bola de 

nieve”, alerta su director, Luis Antonio Ramírez Pineda. 

En entrevista con El Sol de México, el funcionario federal agrega que el pasivo 

ha seguido creciendo en el actual sexenio de casi 50 mil millones a 68 mil 

millones de pesos. “Éste es un asunto de un manejo mal hecho de parte de las 

dependencias”. En este contexto, llama a gobernadores y rectores de las 

universidades a acercarse al ISSSTE para lograr acuerdos que les permitan 

pagar y “evitar que la bola de nieve siga creciendo”. 

Incluso propone agregar un párrafo o artículo a la ley de responsabilidades de 

funcionarios públicos para castigar a quien utilice las cuotas o aportaciones de 

los trabajadores para otros fines. 

Luis Antonio Ramírez no oculta sus aspiraciones políticas y se destapa como 

aspirante a la gubernatura de su entidad natal Oaxaca. “Claro, si se dan las 

condiciones y si las reglas del juego lo permiten, desde luego que participaré… 

Por el partido del presidente (Morena), seguro que sí”. 

El hijo del exgobernador oaxaqueño, el priista Heladio Ramírez, explicó que una 

vez que se definan las reglas de juego para la elección del próximo año definirá 

su papel en ese proceso.  
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“Pero de que tengo interés, por supuesto. Es mi origen, políticamente ahí me he 

desarrollado, crecido, representa un desafío, una pasión y es parte de lo que me 

mueve”. 

 

DEUDAS ESTATALES 

 

A más de dos años y medio de su llegada a la dirección del ISSSTE, en diciembre 

de 2018, Ramírez Pineda asegura que “financieramente somos sólidos. No 

tenemos financieramente de qué preocuparnos, pero sí nos motiva el hecho de 

mejorar la atención al derechohabiente”. 

Sus primeras acciones se orientaron a reducir los pasivos de casi 20 mil millones 

de pesos a menos de 12 mil millones de pesos hoy. 

“Tenemos reservas financieras de 111 mil millones de pesos, que significa que 

el ISSSTE tiene una reserva financiera importante, una capacidad para hacer 

frente a cualquier contingencia”. 

El problema financiero es con 28 o 29 gobiernos estatales “porque nos deben 

alrededor de 68 mil millones de pesos”. 

Esa deuda se divide en tres modalidades: uno es al ISSSTE asegurador, que es 

el fondo que sirve para atender los servicios de salud, la mejora de la 

infraestructura y la compra de insumos o equipo médico de innovación. Ahí el 

adeudo es de siete mil 200 millones de pesos. 

Esos recursos se podrían destinar a la infraestructura y mantenimiento de 600 

unidades médicas en todo el país o para la compra de insumos o equipo de alta 

especialidad. 

En segundo lugar está el Fovissste, que maneja los créditos a la vivienda para 

los trabajadores. El adeudo acumulado en las cuentas individuales es de dos mil 

500 millones de pesos. Finalmente, en las aportaciones de las afores, el adeudo 

es de 58 mil millones de pesos. 

“Esto suma casi 68 mil millones de pesos, es una cantidad muy fuerte que tienen 

los patrones, en este caso las diferentes dependencias que cotizan al ISSSTE a 

través de los estados”. 

De ese total se han podido realizar negociaciones con 11 estados para firmar 

convenios de pago de hasta 15 años por casi 10 mil millones pesos. 

Con Baja California Sur se acordó un convenio por mil 300 millones de pesos, 

en Colima fue de dos mil millones. “En Chiapas estamos haciendo un convenio 

adicional a lo que habíamos venido haciendo en salud, ahora con la Universidad 

Autónoma de Chiapas con mil 500 millones de pesos y para salud de dos mil 

millones de pesos”. 
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En Nayarit el acuerdo fue de 400 millones de pesos; en Oaxaca, de dos mil 500 

millones y le faltan dos mil 300 millones más. Con el municipio de Cozumel, en 

Quintana Roo, fue de 30 millones y con San Luis Potosí, de mil 800 millones. 

Todos se negociaron a pagar en un plazo máximo de 15 años.  

“Tenemos otros desafíos con otros gobiernos estatales, es decir todavía hay 

otros 58 mil millones de pesos que aún no se han convenido. Seguimos haciendo 

esfuerzos para acercarnos a las dependencias, con los estados, y que se acojan 

a estas facilidades que da la Ley de Ingresos, porque de lo contrario nos vemos 

obligados a voltearnos con (la Secretaría de) Hacienda y a que les retengan 

participaciones”. 

El adeudo de 68 mil millones se distribuye en 28 o 29 estados y “hay tres o cuatro 

entidades que no nos deben nada”. 

Entre las deudoras hay instituciones de salud, universidades e instituciones de 

administración del agua. “Son recursos que los gobiernos estatales retienen y no 

le enteran al ISSSTE, o bien en su caso las universidades los retienen y no los 

enteran, por lo que el estado es el respaldo, la garantía y a quien se le cobra. 

“Nosotros lo que hacemos mes con mes es voltearnos con Hacienda y pedir que 

les retengan las participaciones a las dependencias, pero es la Secretaría de 

Hacienda la que fija cuánto se le retiene”. 

El directivo señala que eso es producto de la combinación de varios factores. No 

duda que también fuera corrupción. Otro, porque muchas veces se les hace fácil 

a los secretarios de Finanzas de los estados tomar el dinero de ahí para después 

devolverlo y al final no lo devuelven. Lo que sí es un hecho es que es un recurso 

que no le reportan al ISSSTE y le generan al trabajador un problema porque la 

mayoría de los recursos son los que van a las cuentas individuales de vivienda 

o a sus afores. 

El papel del instituto es “asegurase que las cuotas y aportaciones ingresen al 

instituto y sobre todo lleguen a las cuentas de los trabajadores”, afirma. 

“El exhorto es a los gobernadores, a los secretarios de finanzas, a los rectores 

de las universidades, a los que administran la salud en los estados, a que estos 

recursos que ellos retienen a los trabajadores los entreguen de manera 

inmediata al ISSSTE”. 

Comentó que las tiendas tenían déficit por casi diez años seguido y hoy casi 

alanzamos una situación superavitaria de más de 88 millones de pesos. Lo 

mismo sucede en el caso de Turisssste, que de tener pérdidas ahora cuentan 

con un superávit de 56 millones de pesos. 

Anuncia que trabaja junto con el IMSS para llegar a un acuerdo de intercambio 

de servicios que concluya con la “privatización del servicio subrogado” en zonas 

rurales, un mecanismo que llevó a contratar médicos particulares para brindar 

llevar el servicio a esos sitios. 
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Comenta que en medio de la pandemia el Insabi contrató a más de cuatro mil 

300 médicos, pero el principal reto será basificar a cerca de 14 mil trabajadores 

que trabajan por suplencias y honorarios. 

El principal desafío será reabrir los servicios médicos a los derechohabientes 

una vez que se atendió a casi 90 mil pacientes con Covid-19 en los dos últimos 

años. 
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Más de 48 mil escuelas necesitan rehabilitación: 

SNTE 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Nurit Martínez 

De las más de 191 mil escuelas de educación básica en México, 48 mil 667 

escuelas registran necesidades urgentes de atender como la falta de agua 

potable, rehabilitación de drenaje, sustitución de bombas de agua, puerta o 

reposición de vidrios dio a conocer el Sindicato Nacional de Trabajadores de la 

Educación (SNTE). 

Al dar a conocer parte del diagnóstico que entregaron a la Secretaría de 

Educación Pública, el líder del SNTE, Alfonso Cepeda informó que al 31 de 

agosto los maestros encontraron que 32 mil 352 tenían algún problema de agua 

potable, rehabilitación de red hidráulica requerían en 24 mil 588. 

Otras 44 mil 243 mil requerían sustitución de tinacos, 21 mil 100 conexión o 

rehabilitación de drenaje 26 mil 005 rehabilitación cisternas, 26 mil 476 

sustitución o rehabilitación de bombas de agua, 32 mil 393 sustitución o 

rehabilitación de llaves de agua, 27 mil 240 instalación o rehabilitación de puertas 

y 25 mil 065 reposición de vidrios. 

En este programa participan representantes de escuela, secretarios generales, 

delegacionales, comités ejecutivos seccionales, docentes, autoridades 

escolares e integrantes de los órganos de gobierno de ese sindicato. 
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Las revisiones se dividen en grupos. El primero está dedicado a la provisión y 

almacenamiento de agua potable, disponibilidad de instalaciones para aseo de 

manos. En este rubro, los estados con mayores necesidades son Guanajuato, 

Hidalgo, Tamaulipas, Puebla y Guerrero. 

En el segundo grupo, servicio de electricidad, las entidades más afectadas son 

Tamaulipas, Guanajuato, Estado de México, Guerrero y Puebla. 

Condiciones de las aulas es el tercer grupo, en el que Tamaulipas, Baja 

California, Guanajuato, Guerrero y Puebla tienen el mayor daño. 

En servicios e instalaciones sanitarias, así como en el grupo de infraestructura 

de cuidado externo, los principales requerimientos se encontraron en Estado de 

México, Tamaulipas, Guanajuato, Guerrero y Puebla. 

Cepeda Salas agradeció la participación de dirigentes sindicales, maestros y 

demás trabajadores de la educación, por su participación en la Jornada Nacional 

en Apoyo al Regreso Seguro a las Escuelas y los invitó a continuar con la revisión 

de la infraestructura escolar para mantener la seguridad de la comunidad 

educativa. 
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Deflexión encontrada en 2019 no fue causa del 

colapso en la Línea 12: Obras CDMX 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Eduardo Hernández 

Pese a que el dictamen de la empresa DNV que realizó tras el colapso de la 

Línea 12, refiere que en diciembre de 2019, a partir de una inspección en video 

realizada por drones, se identificó un pandeo significativo, principalmente en la 

viga norte y la viga T-6, en el tramo colapsado; el titular de la Secretaría de Obras 

y Servicios, Jesús Antonio Esteva Medina, expuso que ese pandeo cumplía con 

lo que marca el reglamento y que era imposible detectar ante una inspección 

visual, además no fue la causa del colapso. 
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“Se registraron deformaciones en 2017, se le proporcionó datos a la empresa 

DNV y elementos que se tenían, entre ellos vuelos de dron de seguimiento de 

las columnas, esa información, la empresa la procesó, determinó que tiene 7.23 

centímetros de deflexión en 2019, sin embargo, el Reglamento de 

Construcciones del DF, para un claro de 30 metros, contempla que una deflexión 

pudiera llegar como deflexión 13 cm, por lo que estaba dentro del rango que 

marca el reglamento”, explicó. Pandeo de vigas no provocó colapso en Línea 12, 

fueron deficiencias en construcción  

Destacó que, por su parte, el Colegio de Ingenieros Civiles señaló que a simple 

vista no se detectan deformaciones que pudieran implicar un grado A. 

“DNV aprovecha el estudio, no estaba hecho para deflexiones en vigas, estaba 

hecho para la verticalidad, pero la empresa la marca como un hallazgo, pero no 

es la causa del colapso, la causa tiene que ver con las deficiencias en los 

procedimientos constructivos”, dijo. 

De acuerdo con el Dictamen Final entregado por la empresa noruega, el colapso 

ocurrió como resultado del pandeo de las vigas norte y sur facilitada por la falta 

de pernos funcionales, en una longitud significativa, lo que causó que parte del 

tramo elevado perdiera su estructura compuesta. 

“Claramente esta empresa (…) es la principal conclusión, hay otros temas que 

vienen, con toda transparencia en el dictamen, que están a revisión de cualquier 

experto en el tema, pero el elemento sustantivo, es una falla en la construcción, 

pero lo tiene que determinar la Fiscalía, las implicaciones que esto tiene, pero es 

muy claro el dictamen”, expuso la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo. 

 

Dictamen DNV dice lo contrario  

 

El dictamen técnico final que elaboró la empresa DNV sobre el colapso de la 

Línea 12 del Metro, que provocó la muerte de 26 personas y 126 resultaron 

lesionadas, reveló fallas en el diseño de la obra y ahondó en las deficiencias en 

la construcción de la llamada Línea Dorada. De acuerdo con el segundo 

documento que entregó la firma noruega a las autoridades capitalinas, la causa 

del colapso del tramo elevado entre las estaciones Olivos y Tezonco fue el 

pandeo de las vigas por la ausencia de pernos Nelson funcionales.  

El dictamen, entregado a la titular de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos 

y Protección Civil, Myriam Urzúa, explicó que, debido a la falta de estos pernos 

(tornillos gruesos soldables), parte del tramo elevado operaba como dos vigas 

paralelas independientes, una de concreto y la otra de acero, que 

experimentaron condiciones de carga para las que no estaban diseñadas, lo que 

provocó la distorsión del marco transversal central e inició la propagación de 

grietas que redujeron aún más la capacidad de la estructura para soportar la 

carga. 
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Desastres del mundo están interconectados y sí, 

por el cambio climático 

 

Jueves 09 septiembre 2021 / Agencia 

Los grandes desastres que se registran en distintas partes del mundo, de origen 

natural o por accidentes debidos al comportamiento humano, están mucho más 

interconectados de lo que parece y tienen todos relación con el cambio climático, 

según un informe de la Universidad de la ONU (UNU-EHS). 

El estudio se centra en diez fenómenos altamente destructivos con la vida 

humana y el medio ambiente registrados entre 2020 y 2021, desde unas 

inundaciones en Vietnam a una ola de frío inusual en Texas, pasando por la 

trágica explosión del puerto de Beirut. 

Un ejemplo de cómo los desastres se interrelacionan y parten de los cambios 

extremos del clima en todo el orbe se ejemplifica en el rápido deshielo en el 

Ártico, que en 2020 ocasionó el desplazamiento inusual de corrientes de aire frío 

que llegaron hasta Texas, un estado donde jamás se habían registrado 

temperaturas bajo cero, pero ese año costaron la vida a 220 personas y cortes 

masivos de electricidad.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      

www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En otro ejemplo, la pandemia del coronavirus dejó a cientos de miles de personas 

sin ingresos en el subcontinente indio, lo que causó el retorno a sus lugares de 

origen de enormes contingentes de personas hacia Bangladesh, donde 

ocuparon infraviviendas que no resistieron la llegada de la época de los ciclones, 

produciéndose entonces una gran mortandad debida al virus y a las 

inundaciones. 

La explosión del puerto de Beirut (con más de 200 muertos en agosto de 2020) 

se atribuyó en un primer momento a una deficiente gestión del almacenamiento 

de materiales peligrosos, pero el estudio dice que fue la presencia de un barco 

cargado de nitrato de amonio, abandonado en ese puerto desde 2013, la que 

agravó la explosión. 

De hecho, esa explosión puso de relieve la enorme cantidad de barcos que 

navegan en el mundo con banderas de conveniencia transportando materiales 

peligrosos y que se valen de legislaciones laxas en materia de seguridad 

ambiental. 

En resumen, la mayoría de catástrofes naturales y grandes accidentes se deben 

a tres factores interrelacionados: "las emisiones de gases de efecto invernadero 

provocadas por el ser humano, la insuficiente gestión del riesgo de desastres y 

el hecho de subestimar los costos y beneficios medioambientales en la toma de 

decisiones". 

Por último, el informe destaca la influencia del comportamiento humano en las 

cuestiones ambientales: así, la alta demanda mundial de carne está 

multiplicando exponencialmente la necesidad de soja como alimento animal, y 

esto lleva a la destrucción de grandes masas de selva para el cultivo de soja. 

 

SE MULTIPLICAN POR CINCO LOS DESASTRES EN MEDIO SIGLO 

 

El pasado 1 de septiembre, otro informe de la Organización Meteorológica 

Mundial (OMM), dio a conocer que los desastres se multiplicaron por cinco en el 

último medio siglo, impulsados por la crisis climática y los fenómenos 

meteorológicos extremos que propicia. 

Aunque la cifra es alarmante, gracias a la tecnología que permite emitir alertas 

tempranas y gestionar mejor los desastres, el número de muertes es casi tres 

veces menor ahora con respecto a medio siglo atrás, según dijo la propia OMM. 

"La cantidad de fenómenos meteorológicos, climáticos e hidrológicos extremos 

está aumentando, y esos episodios serán más frecuentes y graves en muchas 

partes del mundo como consecuencia del cambio climático", dijo en una 

conferencia de prensa el jefe de la organización, Petteri Taalas. 

Esto significará más olas de calor, sequías e incendios forestales como los 

observados recientemente en Europa y América. 
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Según los patrones analizados, los científicos proyectan que en amplias zonas 

de Asia y América las temperaturas subirán y las lluvias serán más intensas en 

las próximas décadas. Lo contrario ocurrirá de forma previsible en la cuenca del 

Mediterráneo, en el sur de África, en Australia y en determinadas áreas del 

continente americano, donde las sequías se acentuarán. 

"Esto es una mala noticia en lo que se refiere a desastres y a la productividad 

agrícola", señaló Taalas. 

Es igualmente una mala noticia para las poblaciones que están más expuestas 

a las consecuencias devastadoras de estos desastres. 

Actualmente, las víctimas de desplazamiento forzoso a causa de desastres son 

más que las causadas por conflictos armados alrededor del mundo, reveló la 

responsable de la ONU para la reducción del riesgo de desastres, Mami Mizutori, 

que acompañó a Taalas en la presentación del informe. 
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Alcaldesa electa gestiona ante Gobierno Federal 

beneficios para Mexicali 

 

La presidenta municipal electa de Mexicali visitó a Ximena Escobedo, directora general 

de coordinación política en la SRE, así como a Luis Hernández Palacios, procurador 

agrario y Leonel Cota, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

Baja California, Mexicali. - Con la finalidad de obtener apoyos a los 

mexicalenses, Norma Bustamante, presidenta electa de Mexicali, llevó a cabo 

una gira de trabajo donde buscará apoyos para el campo, recursos humanitarios 

para atender a migrantes en la ciudad, además de capacitación para la 

profesionalización de nuestra policía municipal. 

Fue con Ximena Escobedo, directora general de coordinación política en la 

Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), que se hablaron de programas 

importantes en nuestra frontera, como la asesoría para buscar apoyos 

internacionales, con el fin de atender dignamente a los migrantes que llegan 

hasta la frontera de Mexicali con Estados Unidos. 

También, el respaldo para incluir en la lista de la Secretaría de Relaciones 

Exteriores, las hermandades con ciudades del extranjero en un futuro, así como 

internacionalizar Mexicali en la red consular de México en el extranjero.  
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En otra de las reuniones, el acercamiento se dio con Luis Hernández Palacios, 

procurador agrario, con quien se buscarán apoyos y gestiones para el valle de 

Mexicali. 

Uno de los principales puntos es el de mejorar las condiciones legales para 

agricultores, así como mejorar el vínculo del gobierno municipal con los ejidos y 

poblados, quienes tiene como representante legal al comisariado ejidal. 

Para cerrar con temas de seguridad este día de trabajo, se dio la reunión para 

gestionar acciones de capacitación y profesionalización de la policía municipal, 

con el secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel 

Cota. 

Tras estás reuniones, los compromisos tendrán un seguimiento puntual, con el 

fin de que sean realizados durante el periodo del 24 Ayuntamiento, pero con el 

compromiso que continúen más allá del trienio que le corresponde a esta 

administración. 
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GESTIONES ANTE GOBIERNO FEDERAL 

TRAERÁN BENEFICIOS PARA MEXICALI: 

NORMA BUSTAMANTE 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

Baja California, Mexicali. - Durante una gira de trabajo en la Ciudad de México, 

donde por cierto la agarró el temblor, la alcaldesa electa de Mexicali Norma 

Bustamante, se reunió con Ximena Escobedo, directora general de coordinación 

política Relaciones Exteriores, así como con Luis Hernández Palacios, 

procurador agrario y Leonel Cota, del Sistema Nacional de Seguridad Pública a 

fin de hacer gestiones en proyectos que impulsen la capital de Baja California. 

Con Ximena Escobedo, de la SER, se habló de asesoría para buscar apoyos 

internacionales, con el fin de atender dignamente a los migrantes que llegan 

hasta la frontera de Mexicali con Estados Unidos, así como tener el respaldo de 

la dependencia para hermanar ciudades e internacionalizar nuestra ciudad. 
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El acercamiento que tuvo con Luis Hernández Palacios, procurador agrario, fue 

para buscar apoyos y gestiones para el valle de Mexicali que mejoraren las 

condiciones legales, así como el vínculo del gobierno municipal con los ejidos y 

poblados, quienes tiene como representante legal a un comisariado ejidal. 

Y para cerrar con temas de seguridad se dio la reunión para gestionar acciones 

de capacitación y profesionalización de la policía municipal, con el secretario 

ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Leonel Cota. 
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No acude el delegado federal a reunión 

programada con vecinos de Acatepec que se 

dicen engañados 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Carmen González Benicio  

Guerrero. - Pobladores del municipio de Acatepec se dijeron engañados por el 

delegado estatal de Bienestar, Iván Hernández Díaz luego de que los dejó 

plantados el pasado lunes en la cabecera municipal donde se trataría el tema del 

predio para la construcción del Banco del Bienestar. 

Emplazaron al funcionario a darles una respuesta en dos días o de lo contrario, 

pasarán de la toma del Ayuntamiento de Acatepec que lleva más de dos 

semanas, a sus oficinas en Tlapa y bloqueos carreteros, como propuesta de la 

asamblea de las 16 comunidades que se encuentran en el plantón. 

Más de 200 indígenas me’phaa entre hombres, mujeres, niños y ancianos que 

mantienen la toma del Ayuntamiento de Acatepec desde el pasado 23 de agosto, 

esperaron a los servidores públicos que acordaron estar el lunes 6 de septiembre 

en la comunidad ante los conflictos internos que se han generado entre 

pobladores y autoridades agrarias y administrativas. 
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Los pobladores esperaron de las 9:00 de la mañana hasta las 3:00 de la tarde a 

que llegaran Hernández Díaz; el encargado del Registro Agrario Nacional en 

Guerrero (RAN), Roberto Olivares Pita; el delegado de la Procuraduría Agraria 

en Guerrero (PA), Marcos Méndez Lara, la subdelegada de Desarrollo Urbano 

Ordenamiento del Territorio y Vivienda (Sedatu) Lilia Eneidi Castro Ramos 

quienes firmaron la minuta. 

Los pobladores manifestaron su molestia porque no recibieron ningún mensaje 

o llamada por parte de alguna autoridad que les dijera que no acudirían a 

Acatepec a atenderlos y así cumplir con uno de los puntos de la minuta. 

Informaron que la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), que se encarga 

de la construcción de los bancos, haría la visita de verificación para valorar 

técnicamente el espacio y determinar la viabilidad del predio y en este caso, hay 

dos: uno en el Zócalo que ya retajaron y donde están las oficinas de la Comisaría 

de Bienes Comunales. 

Bernabé Vázquez Morales lamentó que las autoridades no llegaran porque con 

ello demuestran la falta de compromiso con los indígenas y rompieron la 

confianza depositada de que en 15 días estarían atendiendo lo del predio para 

el banco que beneficiará a comunidades de Atlixtac y Acatepec. 

Un vecino de la comunidad de Barranca Perico manifestó que como pueblos no 

esperarían mucho tiempo y que daban dos días para una respuesta de Bienestar 

y las instituciones involucradas para resolver lo del predio y así iniciar la 

construcción. 

De la comunidad de Chirimoyo, Ester García Dolores dijo que como mujeres 

estaban ahí con sus hijos, bajo la lluvia y que no es justo que las autoridades los 

engañaran porque decidieron esperarlos durante 15 días, dándoles confianza en 

su intervención para que las autoridades comunales den el acta de donación. 

Dijo que se sumaría a las acciones que determinara la asamblea para los 

próximos dos días que daban de plazo porque “nos tomaron como juguete, nadie 

llegó”. 

De Acatepec, Angélica Cortés Dolores manifestó que su movimiento es pacífico 

y que no se vale que las autoridades municipales los pretendieran reprimir 

porque tenían el derecho a manifestarse y que los estaban intimidando por exigir 

un derecho por lo que pedían al presidente Ramiro Salvador Hernández y al 

electo, Romoaldo Díaz Rosas se condujeran con respeto y al igial que, al 

diputado local, Raymundo García Gutiérrez porque saben que son de su equipo 

de trabajo. 

“No somos malos, nosotros fuimos atropellados el pasado 20 de agosto, tal vez 

porque piensan que no conocemos nuestros derechos, le pedimos al 

comisariado que resuelva y las dependencias vengan”. 
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De Barranca Piña, Zeferino Toribio Gonzaga pidió respeto a las minutas del 23 

y 24 de agosto en que se reunieron en Chilpancingo y donde se acordó la visita 

a Acatepec “no los vamos a encerrar, como se manejan los rumores, queremos 

que vengan, no somos gente de pleito”. 

Dijo que la visita de las autoridades se acordó porque el comisariado de bienes 

comunales no pudo resolver el problema de manera interna con la entrega del 

acta de donación y ahora tenían que esperar a todos los funcionarios; “no les 

vamos a hacer nada, nadie los amenaza como se pretende decir”, remarcó. 

Felicisimo Bruno Díaz remarcó que ellos lo que buscan es solución al terreno del 

banco y que nadie les haría nada a quienes acudieran, pero sí dan de dos a tres 

días para una respuesta porque ya llevaban más de 15 días en plantón. 

Los pobladores llamaron a las autoridades a que cumplieran con los acuerdos y 

acudan a Acatepec para atenderlos, que son un pueblo pacífico y sólo esperan 

que se avancen las cosas con lo del predio y por eso le exigen al comisariado 

que les dé el acta de donación porque es un beneficio del pueblo. 

Y que no tengan miedo, que no les va a pasar nada porque su movimiento es 

pacífico, remarcaron y que la confrontación del pasado 19 de agosto fue porque 

un grupo de unas 200 personas acudió a sacar de las oficinas al presidente del 

comisariado, Martín Sánchez de la Cruz quien se encerró en su oficina. 

“Nadie lo retuvo, nadie le dijo nada, pero al llegar estas personas con palos y la 

actitud agresiva fue la que generó la molestia de la gente y se dieron los 

empujones y golpes, sólo esperábamos el documento del terreno que ya es un 

acuerdo de la gente”. 

 

Tampoco avisan a los Bienes Comunales 

 

Para las 4 de la tarde, el presidente del Consejo de Vigilancia de los Bienes 

Comunales de Acatepec, Porfirio García Gatica y el tesorero, Carlos Alejandro 

Santiago, quienes pasaron por el lugar del plantón, contestaron de manera 

concreta que ninguna autoridad los contactó para informarles que no llegarían y 

que intentaron comunicarse sin tener respuestas. 

Y como ya era tarde se retiraban del lugar porque “ya no vinieron, no cumplieron”. 

Los pobladores que están en movimiento sobre la construcción del Banco de 

Bienestar en Acatepec solicitaron la intervención del Centro de Derechos 

Humanos de la Montaña Tlachinollan ante la falta de seriedad de las autoridades 

federales. 
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EJIDATARIOS DENUNCIAN DESPOJO DE MÁS 

TIERRAS 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Ixil se manifestaron en el Tribunal Agrario debido al 

despojo de hectáreas que alcanzan 12 mil. Ahora son de seis mil, por lo que 

tuvieron una audiencia ante el tribunal y acusan al empresario Alejandro Escoffié 

Gamboa de haberse hecho de seis mil e intentar quedarse con las otras seis mil. 

A la manifestación se sumaron ejidatarios de Maxcanú. Neftalí Quijano Moguel, 

uno de los ejidatarios, acusa al comisario ejidal de otorgar permiso a empresarios 

para invadir los terrenos ejidales de ese municipio, además lo señalan de haber 

recibido dinero que no ha informado a todos los ejidatarios. 

Señaló que los terrenos que invaden son donde estará el Tren Maya, ya que en 

dicho lugar se construirán industrias y hoteles, por lo que el Comisario Alfredo 

Argáez Canul y el Consejo de Vigilancia están apurados en vender porque 

próximamente dejarán el cargo. Son aproximadamente 2 mil 224 ejidatarios a 

quienes quieren despojar y señaló a Camilo May Cauich y Fausto Perera 

Carmona como principales especuladores y para lograrlo amenazan a los 

ejidatarios, se meten al ejido cuando no tienen derechos agrarios ni certificados.  
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Yucatán es un lugar donde se está dando el despojo de tierras, por lo que 

consideró que el Tribunal Agrario y la Procuraduría Agraria recibirán muchos 

casos para resolver. 

Una de las tantas irregularidades en el despojo de tierras es la entrega de oficios 

sin que se pase a una asamblea ejidal y la voz de la asamblea es la máxima 

autoridad. 

Víctor Chi Vergara, otro de los afectados, alentó a los ejidatarios a luchar por sus 

tierras y sumarse a las manifestaciones, pues desde su hamaca no van a 

defender sus derechos. 

Por su parte Lorenzo Balam, de Samahil, dijo que desde hace 5 años Gabriel 

Guzmán Millet comenzó a robarse tierras, en ese entonces el comisario ejidal 

era Abdaliano Poot Moo, quien en el 2015 vendió hectáreas y en el 2017, Silverio 

Chacón Koyok y su tesorera se dejaron llevar por el otro famoso acaparador de 

tierras Rafael Acosta Solís, quien ahora es el dolor de cabeza del pueblo al 

sentirse dueño y anda amenazando a las personas que se unen a la lucha. 

Advirtió que continuarán defendiendo sus tierras, no se detendrán y pidió que los 

afectados alcen la voz y se unan a la lucha. 
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Ejidatarios de Ixtaltepec acusan de corrupción a 

la PA por intereses en Corredor Interoceánico 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de debates y en 

complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo Villalobos 

López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis Alberto Jiménez 

Paredes; así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del Ejido Ixtaltepec, 

Oaxaca que encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron un grupo de 

ejidatarios inconformes. Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de 

Víctor Hugo Ríos colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una 

veintena de ejidatarios, y cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la 

asamblea elección de sus autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la 

asistencia ni quórum de la mitad de los 450 ejidatarios que comprende este 

núcleo agrario.  

Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están 

divididos en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la 

ambición que genera la construcción del parque industrial del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. “Todo ha sido una arbitrariedad y 

mentira de la Procuraduría Agraria, nosotros vamos a exigir la destitución de 

ambos funcionarios por corruptos, no entendemos cual es la rapidez para que 

elijamos a nuestros representantes, pero no de esta forma, bajo engaños y 

violentando la Ley Agraria, eso no lo vamos a permitir”, dijo Yury Gómez Ríos. 
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Denuncian ejidatarios de Chichihualco que un 

grupo caciquil desconoció sus derechos 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Zacarías Cervantes 

Guerrero, Chilpancingo. - Más de 100 ejidatarios de Chichihualco fueron 

excluidos del padrón y desconocidos sus derechos por un grupo “caciquil” que 

ha explotado los bienes del ejido y a los propios ejidatarios desde hace más de 

25 años. 

En conferencia de prensa ayer, afuera de las oficinas de la Procuraduría Agraria 

(PA) en Chilpancingo, un grupo de ejidatarios denunció, además, que están 

amenazados de muerte a raíz de que presentaron un recurso ante el Tribunal 

Unitario Agrario número 12 (TUA-12) de Chilpancingo para desconocerlos como 

representantes ejidales. 

Por la tarde, los ejidatarios disidentes informaron que recibieron la notificación 

de que el TUA-12 resolvió a favor de los que mantienen “secuestrada” la mesa 

ejidal. 
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Por la mañana, en la conferencia de prensa, el ejidatario Pablo Ortiz Cuevas, 

denunció que los que “usurpan” la mesa ejidal, Alfonso Duque Marino, Faustino 

Visoso Duque, Cándido Ramírez Salvador y Florencio Morales Torres 

excluyeron a más de 100 ejidatarios, quienes presentaron una demanda ante el 

TUA-12 hace un mes. 

Denunció que a raíz de esa demanda han estado siendo amenazados 

directamente por el “autoimpuesto” comisariado ejidal, Alfonso Duque Marino y 

su equipo, “nos manda decir que le bajemos de huevos, si no nos va a ir mal”. 

Pidió la intervención de los gobiernos federal y estatal “para que tomen cartas en 

el asunto y no vaya a suceder una tragedia entre los mismos ejidatarios”. 

Consideró que se trata de amenazas graves; “creemos que nosotros estamos 

exigiendo un derecho que la misma ley agraria nos otorga, porque aparecemos 

en el padrón, tenemos nuestros certificados agrarios, pero nuestros derechos 

han sido pisoteados por estas personas desde hace más de 25 años”, se quejó. 

Ortiz Cuevas dijo que la actitud de quienes tienen tomada la comisaria ejidal es 

arbitraria y represiva en contra de los ejidatarios que no son de su grupo; “ellos, 

desde hace 25 años, son los que deciden quienes van a representar al Ejido para 

poder manejar al resto”. 

Explicó que los ejidatarios que los apoyan los mantienen cautivos con amenazas 

y con “paliativos”. 

Añadió que convocan a asambleas y ahí les entregan despensas y también los 

amenazan de que si no los apoyan les van a quitar la ayuda que reciben como 

ejidatarios, o que los van a excluir del padrón y como son gente humilde mejor 

se quedan calmados”. 

Dijo no saben si cuentan con el apoyo del gobierno, “ignoramos quien los esté 

apoyando, o por qué se sienten con mucho poder para hacer y deshacer sin que 

nadie los pare”. Dijo que sólo saben que quien los asesora es el dirigente de la 

Liga de Comunidades Agrarias, Evencio Romero Sotelo. 

Explicó que el problema con ellos comenzó cuando demandaron un cambio en 

el ejido y propusieron que se dejara “descansar” un tiempo la tierra, que ya no 

se siguieran cortando los árboles y que se terminara con las anomalías en contra 

de los ejidatarios. 

Denunció que por ejemplo a unos les han roto sus constancias, con el argumento 

de que no sirven y que las únicas válidas son las que expiden ellos con un costo 

de 500 pesos. 

“Si llega un ejidatario y les dice quiero abono y se acreditan como ejidatarios con 

una constancia que les entregó un comisariado anterior, le dicen que no sirve, 

que necesitan una vigente y para ello tienen que pagar 500 pesos, entones se la 

rompen y el ejidatario se ve obligado a solicitar una nueva”. 
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Demandó a las autoridades agrarias una investigación a fondo y auditoría a los 

integrantes de la mesa agraria, que se les responsabilice legalmente e inhabilite 

como representantes ejidales. “Son los que han estado manejando el ejido y 

explotando a los ejidatarios desde hace 25 años”, insistió. 

Por su parte, Tomás Chávez denunció que el lunes los “supuestos” 

representantes ejidales pararon dos camionetas y una retroexcavadora con las 

que dos particulares estaban sacando arena, “porque no quisieron pagarles el 

permiso, pero no lo hicieron porque todavía no tenían nombramiento como 

representantes ejidales”, explicó. 

Dijo que les recogieron la maquinaria y se la llevaron a una bodega del ejido, “y 

esto implica un robo”.  

Agregó que también están cobrando el 10 por ciento a la gente que vende una 

parcela y están vendiendo terrenos y autorizando la apertura de tlacocoles y 

perjudicando el medio ambiente, “no se vale porque se supone que los 

representantes deben de cuidar el Ejido, pero ellos están destruyendo todo”. 

Denunció que los representantes ejidales talaron durante más de 10 años con 

un permiso irregular de la Semarnat y nunca rindieron informes a los ejidatarios 

y que a pesar de que existe una denuncia la Profepa, Semarnat y la Semaren 

nunca fueron a supervisar los daños. 

Aseguró que, por lo menos, cada año obtenían ganancias de 4 a 5 millones de 

pesos, porque cortaban de 4 a 5 mil metros cúbicos de madera, “cortaban hasta 

árboles tiernos y los mantos acuíferos ya se están secando porque se están 

acabando el bosque”. Insistió que ante tales irregularidades están demandando 

la intervención de los gobiernos federal y estatal. 

Otro de los ejidatarios, Claudio Duque Marino, hermano de Alfonso Duque, a 

quien denuncian, sostuvo que se están cometiendo muchas irregularidades en 

el ejido. Agregó que, a él, a pesar de que es hermano de quien se dice líder del 

ejido y está acreditado como ejidatario, no lo deja entrar a las asambleas, “lo 

primero que hace es amenazarnos para que nos salgamos y si no nos salimos 

amenaza con agredirnos con una navaja”. 

Aseguró que, a otro de sus hermanos, Anatolio, también lo corrió. “Él niega que 

seamos sus hermanos, dice que para él no somos nada mientras no estemos a 

su favor, nos acusa que no vemos las cosas buenas que está haciendo, por eso 

nos odia, nos tiene coraje, no nos puede ver en el ejido”. 

Insistió que él no puede entrar a la Casa Ejidal por la oposición de su propio 

hermano, “quien siempre ha controlado al Ejido y a los ejidatarios, él pone los 

comisariados a su gusto y veces hasta al que él mismo pone lo corre”. 

Por la tarde, uno de los ejidatarios disidentes informó por teléfono que el TUA-

12 les notificó que la resolución de la demanda que presentaron salió a favor del 

grupo de ejidatarios impugnado, el mismo que ha estado controlando el Ejido 

desde hace 25 años. 
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Inicia Sedatu obras de mejoramiento urbano en 

Morelos 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, 

Comunicado 483/2021  

Morelos, Cuernavaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(Sedatu), encabezada por Román Meyer Falcón, inició 12 proyectos en Cuautla, 

Cuernavaca, Jiutepec y Jojutla, con una inversión mayor a los 414 millones de 

pesos (mdp), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), uno de los 

prioritarios del Gobierno de México. En el municipio de Cuernavaca se invertirán 

más de 106 mdp para la renovación de la casa de Lázaro Cárdenas y de la casa 

de la cultura en Finca Palmira; la intervención de dos canchas deportivas en 

Patios de la Estación; además del entorno de la estación ferroviaria y el andador 

peatonal. 

Asimismo, en Cuautla se contempla una inversión mayor a los 121 mdp para la 

construcción del Mercado Municipal Hermenegildo Galeana en un lote de más 

de 19 mil metros cuadrados; mientras que Jiutepec recibirá 78 mdp para la 

renovación del Centro Histórico La Asunción y del Parque Lineal Civac. 

También se destinarán más de 107 mdp al municipio de Jojutla para la 

construcción de la Casa de Cultura Tlatenchi, el Centro Cultural La 

Perseverancia, un Centro de Atención y Desarrollo Infantil (CADI) del Consejo 

Nacional de Fomento Educativo (Conafe) en Santa María Tlatenchi y la 

renovación del Parque Ecológico Ojitos de Agua.  
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Se tiene previsto que las 12 obras de mejoramiento urbano concluyan dentro de 

seis meses y se suman a las 11 mil 756 acciones de vivienda y trabajos de 

regularización coordinados por la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y el 

Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), respectivamente. 

El Programa de Mejoramiento Urbano interviene comunidades y colonias con 

altos índices de marginación y violencia, rehabilita espacios públicos, viviendas 

y brinda certeza jurídica sobre el patrimonio de las familias mexicanas. 
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Tren Maya se perfila como la obra de movilidad 

de mayor gasto en el 2022 

Jueves 09 septiembre 2021 / Redacción 

Con diferentes ritmos de trabajo y de inyecciones de recursos, la infraestructura 

de transporte impulsada por la 4T se mantiene como prioridad. 

Este miércoles, el gobierno federal actualizó el costo del Tren Maya para el 2022 

a 167,341.6 millones de pesos, 6,000 millones de pesos más de lo 

presupuestado a la fecha, y busca asignarle 62,942.1 millones de pesos para 

emprender una etapa intensa de construcción (dicho monto representa el 67.2% 

más de lo asignado durante el 2021, en términos reales). 

Dicho tren de 1,500 km de extensión, que está forzado para inaugurarse a finales 

del 2023, es el mayor proyecto de infraestructura, desarrollo socioeconómico y 

turismo del presente sexenio. 

Con base en el proyecto de presupuesto de egresos para el siguiente año, la 

Secretaría de Turismo, como cabeza de sector, continuará con el programa de 

adquisiciones para las reubicaciones de asentamientos humanos en el derecho 

de vía del proyecto y, a través de las empresas que tiene a cargo las obras, entre 

ellas ICA, Mota Engil, Operadora CICSA y GAMI, debe fomentar la creación de 

empleos en el sureste del país. 

“Para el ejercicio fiscal 2022 se considera que al menos dos municipios sean 

interconectados con la construcción y/o rehabilitación de 62 kilómetros de líneas 

férreas, así como la construcción de 4.4 estaciones de la ruta del Tren Maya (de 

las 19 contempladas)”, informó la dependencia. 

En tanto, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) necesita para la 

culminación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que tendrá que 

ser inaugurado el 21 de marzo próximo, y las primeras labores constructivas del 

nuevo aeropuerto mixto civil/militar con categoría internacional en Tulum, 

Quintana Roo, recursos por 11,031.4 millones de pesos, 50.1% menos de los 

recursos que se le asignaron para el 2021 a la Dirección General de Ingenieros 

de la dependencia. Adicionalmente, se busca dar 419.4 millones de pesos a la 

empresa Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles SA de CV para cubrir los 

gastos de organización y administración para el funcionamiento de la terminal, 

así como actividades administrativas necesarias para el funcionamiento y 

desarrollo de los Organismos Militares que integran esta Secretaría de Estado, 

entre otros. 
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La SCT va por más presupuesto 

 

Con su misión de contribuir a que México alcance su máximo potencial, con el 

desarrollo estratégico de infraestructura de transportes en sus diversas 

modalidades, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) busca 

contar con un presupuesto de 65,553.6 millones de pesos, el 13% más que el 

asignado para el 2021, en términos reales. 

De esos recursos, se pretende dotar de 8,600 millones de pesos para el rubro 

de conservación de carreteras, 5,773 millones de pesos para proyectos de 

construcción de carreteras, para la conservación de infraestructura de caminos 

rurales y carreteras alimentadoras 4,153 millones de pesos y para la 

construcción de ese mismo rubro 3,409 millones de pesos. 

Respecto a obras estratégicas, la dependencia planea asignar 7,000 millones de 

pesos para continuar con la larga tarea de construcción del tren interurbano 

México-Toluca (que debió ser inaugurado en el 2017), monto que muestra una 

reducción del 3.6% respecto a lo otorgado este año. 

En tanto, para la ampliación del tren suburbano de la estación Lechería al AIFA, 

que tendrá un costo total de 12,907.8 millones de pesos y debe estar terminado 

en agosto del 2023, la SCT busca aportar 1,657.8 millones de pesos, el resto lo 

hará Banobras y la concesionaria del tren, Ferrocarriles Suburbanos (integrada 

por la española CAF, Omnitren (del empresario Roberto Alcántara) y el Fondo 

Nacional de Infraestructura). 

Para el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) se busca 

asignar 680.9 millones de pesos. 
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Operará empresa pública el Tren Maya y 

aeropuertos 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Dora Villanueva 

El gobierno federal creará un grupo aeroportuario-ferroviario que amalgame las 

empresas estatales que administren los aeropuertos de Santa Lucía, Tulum, 

Chetumal, Palenque y el Tren Maya. El objetivo es operar con un subsidio 

cruzado para empujar las primeras marchas del proyecto turístico-ferroviario que 

atravesará mil 500 kilómetros de la península de Yucatán. 

“Normalmente los trenes cuando arrancan son deficitarios, entonces, con el 

grupo aeroportuario ferroviario se va a dar ese balance, ese arranque del Tren 

(Maya) hasta que sea rentable”, explicó el general ingeniero Gustavo Vallejo, 

responsable de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

(AIFA). Detalló que hasta ahora existe Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 

S.A. de C.V. (AIFA, S.A. de C.V.), empresa que administrará la base de Santa 

Lucía y en la que participan las secretarías de la Defensa Nacional (Sedena), de 

Comunicaciones y Transportes (SCT)y de Hacienda y Crédito Público.  
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La distribución de los recursos que genere ya fue definida por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. “La empresa (AIFA) es un embrión de un grupo 

más grande; un grupo de operación de aeropuertos y ferrocarriles, que va a 

operar los aeropuertos de Santa Lucía, Tulum –que ya iniciamos la construcción–

, Chetumal y Palenque, además del Tren Maya”, dijo el militar durante un 

recorrido por las instalaciones de la nueva terminal aérea. 

Por ahora, el AIFA, el aeropuerto de Tulum y el Tren Maya son construidos por 

los militares, pero las terminales aéreas de Chetumal y Palenque serán liberadas 

por Aeropuertos y Servicios Auxiliares para integrarse a lo que será el grupo 

aeroportuario-ferroviario, así que la Sedena no descarta ampliarlos. 

Previamente, Carlos Morán Moguel, subsecretario de Transportes de la SCT, 

dijo que, luego de 2023 –cuando se espera que la aviación mexicana se recupere 

a los niveles previos a la pandemia–, se limitarán las operaciones en el 

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para que no excedan 

las 61 por hora. 

La medida –explicó– es para evitar el “exceso de operaciones” que se 

registraban antes de la pandemia y no un mecanismo directo para que las 

aerolíneas migren su operación al AIFA. “Lo que quisiéramos es que 

comprendieran las ventajas que está representando Santa Lucía y por atracción 

natural les interese venir”. 

Agregó que por el momento no se plantea hacer este tope de operaciones 

porque las aerolíneas apenas se recuperan de la crisis provocada por la 

pandemia; además, se tiene el pendiente de recuperar la Categoría 1 de 

seguridad que la Administración Federal de Aviación de Estados Unidos redujo 

en mayo pasado. El subsecretario confía en que la recategorización pueda 

lograrse este año. 

El general Vallejo detalló que se han reunido con todas las aerolíneas 

nacionales, incluso mucha de la obra se ha diseñado bajo las peticiones de 

éstas, y se encuentran interesadas en operar en la base de Santa Lucía, que 

abrirá a civiles el próximo marzo. Resta que en los siguientes 15 días AIFA S.A. 

de C.V. extienda un plan tarifario y algunos paquetes de estímulo. 

A las aerolíneas “les preocupa la movilidad, también nos preocupa a nosotros”, 

agregó. Por eso, la Sedena avanza en las obras de conectividad, como el ramal 

del Tren Suburbano del AIFA a Lechería, del cual 8 kilómetros corresponden a 

los militares, y se entregarán en marzo del próximo año. 

A su vez, Víctor Hernández, director general de Servicios a la Navegación del 

Espacio Aéreo Mexicano, expuso que el Sistema Aeroportuario de México –

integrado por el AIFA, el AICM y Toluca– tendrá capacidad para albergar hasta 

200 operaciones por hora, 75.4 por ciento más de las 114 que se consideraban 

con el Nuevo Aeropuerto Internacional de México. 
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Tren Maya: Fonatur reubica a más de 50 familias 

en Campeche 

 

Miércoles 08 septiembre 2021 / Wilbert Casanova 

Campeche. - Por estar asentados en el derecho de vía del Tren Maya, como 

parte de la relocalización consensuada que lleva a cabo el Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur), “ya se realizó la reubicación de 50 familias en los 

municipios de Escárcega, Champotón y Campeche y cada día se incorporan más 

a este proceso según dijo la delegada de la Secretaría de Bienestar, Katia Meave 

Ferniza”. 

La funcionaria expresó que la reubicación es un proceso “que avanza de manera 

simultánea en varios municipios de la entidad”, entre estos en las jurisdicciones 

municipales de Champotón, Escárcega, Campeche. Puntualizó que en algunos 

casos se construyen viviendas mientras que en otros se indemniza a las familias 

asentadas en estos terrenos para que busquen un inmueble en donde 

establecerse.  
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Estimó que “más o menos debemos de llevar unas 50 o 60 familias que ya están 

en este proceso”, y dijo que para evitar dar un dato erróneo no proporcionaba el 

dato de cuántas familias ya tienen vivienda. Además, todos los días el equipo del 

Tren Maya trabaja con quienes manifiestan interés de utilizar algunas de las 

opciones para reubicarse fuera del área del derecho de vía. 

Apuntó que “cada familia es diferente y tiene necesidades diferentes” por lo que 

se hace un “traje a la medida” de cada una de las mismas y las propuestas de 

relocalización consensuada surgen de los mismos planteamientos que hacen los 

interesados. Según la funcionaria federal, las familias campechanas externan su 

simpatía al proyecto ferroviario, por lo que apoyan y manifiestan estar a favor de 

la reubicación ante las ofertas que hace Fonatur. 

Del número de familias argumentó que no tiene el dato preciso debido a que se 

hacen ajustes aunado al reciente anuncio de la reubicación de la vía del 

ferrocarril, en el caso de la ciudad capital, por la periferia lo que cambia el número 

de familias que se podrían reubicar. 

Señaló que los avances en los temas del Tren Maya se deben al apoyo de la 

secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luis Albores, así 

como del propio Secretario de Bienestar, Javier May Rodríguez, quienes están 

presentes en la entidad y refuerzan las acciones para agilizar los trámites del 

proyecto ferroviario. 

Reiteró que al agilizar los problemas que se generan se acelera el proceso de la 

obra, por ende “se siente satisfecha la ciudadanía que recibe los apoyos” y en 

su caso para quienes se les ofrece la reubicación, sobre todo cuando las familias 

mejoran sus condiciones de vida. Insistió que en el ofrecimiento de la reubicación 

“en algunos casos es indemnización y ellos deciden donde construyen”. 
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Layda Sansores: Fusión de secretarías no 

afectará a trabajadores 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Martín Acosta Pacheco 

Campeche. - La gobernadora electa de Campeche, Layda Elena Sansores San 

Román, afirmó que ningún trabajador de base se afectará con la fusión de 

secretarías en la próxima administración pues no incluye despidos. 

Asimismo, informó que "lamentablemente la ruta del Tren Maya no entrará por 

la ciudad". Layda Sansores reiteró que con la fusión de secretarías no habrá 

despido de trabajadores del gobierno estatal y pidió calma "porque no se van a 

quitar funciones". Al hablar de la iniciativa de reforma de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Estatal, presentada por diputados morenistas al 

Congreso, dijo: "Una cosa es que se vayan a fusionar secretarías y otra que se 

vayan a quitar funciones, eso no ocurrirá, se continuará con el trabajo normal". 

 

Cultura dejará de ser secretaría, anuncia Layda 

 

En entrevista antes de viajar a Ciudad de México para reunirse con funcionarios 

federales, precisó que Cultura dejará de ser secretaría.  

"Ahora será un instituto muy fuerte que tendrá autonomía para que no caiga en 

toda la red de burocracia que se tiene", afirmó. 
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"De esta manera podrá solicitar lo que necesita, porque las otras secretarías se 

manejarán por compras consolidadas y vamos a darle a Cultura la fuerza que 

nunca ha tenido", subrayó. Explicó que en la reciente visita del presidente Andrés 

Manuel López Obrador sostuvieron una reunión de trabajo en la que también se 

contó con la presencia del empresario Carlos Slim. 

Precisó que ahí se abordó el tema del trazo del Tren Maya porque hay 

preocupación para que se termine a tiempo. 

 

Aún con "esperanza" de que el Tren entre a la ciudad 

 

Sobre el futuro del Tren Maya en Campeche, lamentó que ya no será posible 

que pasé por la ciudad. “De cualquier manera él (López Obrador) nos da una 

esperanza”, agregó. “Vamos a hacer un esfuerzo porque sí creo que es un 

proyecto que no debemos abandonar, hay que limpiar la vía y en cualquier 

momento podría darse, pero se retrasaría”. Insistió en que los opositores son 

grupos manipulados desde la presidencia municipal, que utilizó a las personas 

pues sólo se recibieron 30 amparos y no hay escrituras. 

De la reunión que sostuvo con el gobernador Carlos Miguel Aysa González, 

respondió que fue una plática informal, pero siguen avanzando las comisiones 

de entrega-recepción en armonía. 
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'Boom poblacional' por Tren Maya: Estos son los 

municipios beneficiados en Yucatán 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Lilian Hernández 

Con la llegada del Tren Maya, habrá un boom poblacional en los 18 municipios 

de la Península y Sureste de la República que tendrán una estación de este 

circuito ferroviario, pues se estima que en 2030 el número de sus habitantes 

crezca 42.7 por ciento, estimó un estudio de ONU-Habitat. 

Esas 18 demarcaciones son Benito Juárez, Puerto Morelos, Bacalar, Tulum, 

Felipe Carrillo Puerto, Lázaro Cárdenas, Othón P. Blanco y Solidaridad, en 

Quintana Roo; Mérida, Tinum, Izamal y Valladolid en Yucatán; Calakmul, 

Escárcega y San Francisco de Campeche, en Campeche; Palenque en Chiapas; 

y Balancán y Tenosique, en Tabasco. 

Sin embargo, apuntó Pere Sunyer, coordinador de la Licenciatura en Geografía 

Humana de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), este aumento 

poblacional no es sinónimo de desarrollo económico y mejor calidad de vida, ya 

que, si no hay una planificación de asentamientos humanos, acceso a una 

vivienda digna, servicios como agua potable, energía eléctrica, escuelas y 

centros de salud, “es muy probable que crezcan también los problemas sociales”.  
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En ese tenor, Pere Sunyer consideró que la inmigración en los municipios que 

tendrán estación del Tren Maya podría desencadenar, en el largo plazo, mayor 

pobreza, inseguridad y deterioro ambiental si no se realiza una planeación 

estratégica para atender y resolver el impacto en las comunidades por donde 

pasará esta obra del Gobierno Federal. 

De acuerdo con el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos 

Humanos (ONU-Habitat), para 2030 habrá cuatro millones 951 mil 554 

habitantes en los 18 municipios que tendrán estación del Tren Maya, ubicados 

en Yucatán, Quintana Roo, Campeche, Tabasco y Chiapas; es decir, un millón 

483 mil 389 más personas de las que hay actualmente se ubican en esas 

localidades. Sin embargo, cifras del Censo Nacional de Población y Vivienda 

2020 indican que suman tres millones 468 mil 165 habitantes en este número de 

municipios. 

En el documento Lineamientos de diseño y planificación urbana. Criterios para 

el desarrollo sostenible del Sureste de México, ONU-Habitat hace una 

proyección del crecimiento poblacional dentro de 10 años en estos 18 

municipios, donde se calcula un aumento de 42.7 por ciento, por lo que se 

necesitará prever las necesidades que surgirán a raíz de esta explosión 

demográfica. 

 

Casos drásticos 

 

La proyección muestra que el caso más drástico será en Bacalar, Quintana Roo, 

donde habrá un crecimiento de 105 por ciento en sólo una década, al pasar de 

41 mil 754 a 85 mil 610 habitantes, lo cual, a decir del especialista en Geografía 

Humana, podría representar un peligro ambiental si dentro de la construcción del 

Tren Maya no se consideran planificaciones de vivienda, de agua potable y de 

otros servicios. 

El segundo municipio con mayor crecimiento de población lo tiene Othón P. 

Blanco, también en Quintana Roo, pues se pronostica que pase de 233 mil 648 

a 403 mil 181 personas; es decir, un aumento del 72.5 por ciento en sólo una 

década, lo cual no se trata de un incremento natural de sus pobladores, pues el 

catedrático de la UAM explica que será por la inmigración una vez que inicie 

operaciones el Tren Maya. 

“El crecimiento poblacional es una buena señal en el sentido de que hay trabajo 

y salud, pero puede ser por inmigración de personas, que vaya a engrosar el 

ámbito urbano. Es probable que haya anomalías que sólo van a generar 

disfunciones a nivel ambiental, social y económico. Quizás pueda crecer la 

población, pero que eso represente una mejor calidad de vida está por verse”, 

cuestionó el académico. 
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Al visualizar las implicaciones que puede haber por este incremento de 

habitantes, incluso al doble o más de lo que actualmente hay en Bacalar, Othón 

P. Blanco, Campeche, Felipe Carillo Puerto, Puerto Morelos, Lázaro Cárdenas y 

Tulum, Pere Sunyer alertó que se corre el riesgo de que al haber más habitantes 

de otras partes del país o de otras zonas de la misma Península, se genere un 

desorden territorial, porque con esta megaobra “se está empezando la casa por 

el tejado en vez de empezar por los cimientos y para mejorar hay que pensar 

qué necesita la gente de esos municipios”. 

 

Alerta especulación de la tierra 

 

En entrevista para Por Esto!, el académico detalló que el problema de las 

localidades donde habrá estación es que se genera una especulación de terreno 

muy fuerte en los alrededores porque, al haber posibilidad de que venga gente, 

se necesitarán servicios, vivienda y entonces, automáticamente, por mucho 

cuidado que se tenga con el plan del Tren Maya, siempre habrá especulación. 

“Y si no hay especulación habrá corrupción, y entonces, acostumbrados en 

México a que las cosas vayan de la mano. Lo más probable es que si ubicamos 

la estación en un lugar delicado ambientalmente, como lo es la zona de Bacalar, 

además de ser un lugar emblemático de la Península, automáticamente todos 

los terrenos alrededor de la estación se van a revalorizar y entonces habrá un 

crecimiento urbano no deseable”, advirtió. 

La proyección que hizo ONU-Habitat revela que en el municipio Lázaro 

Cárdenas, en Quintana Roo, se calcula que la población crezca 67.3 por ciento, 

al pasar de 29 mil 171 a 48 mil 809 habitantes, mientras que en Puerto Morelos, 

también ubicado en ese mismo Estado, estiman que pase de 26 mil 921 a 42 mil 

103 habitantes; es decir, un aumento del 56.3 por ciento en los próximos 10 años. 

En cambio, en la capital de Campeche subiría a 49 por ciento, de 294 mil 077 a 

438 mil 465 habitantes, y en Tulum, en Quintana Roo, del 47.7 por ciento, 

pasando de 46 mil 721 en 2020 a 69 mil 051 habitantes en 2030, es decir, 22 mil 

330 personas más en este municipio. 

“El problema de estos proyectos es que van unidos a una trama de especulación 

territorial que llevará a cambio de uso de suelo, desmontes, cambio de zonas 

agrícolas a zonas urbanas y además la necesidad de abastecer poblaciones que 

son escasas de agua, pues a pesar de que llueve mucho en la Península, el agua 

es escasa y no siempre es de calidad”, puntualizó. 
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Daño al valor ambiental 

 

Este aumento de habitantes tendría que ser una buena señal, pero consideró 

que los cambios que habrá en los municipios donde haya estación del Tren Maya 

pueden dañar el valor ambiental de la Península, porque el aumento de 

temperatura, la pérdida de humedad o la pérdida de cobertura forestal 

representará un cambio radical en las condiciones ambientales que repercutirán 

entre la gente que viva en los alrededores. 

En municipios de Quintana Roo como Benito Juárez, la proyección estima que 

la población pasará de 911 mil 503 en 2020 a un millón 341 mil 384 habitantes, 

un incremento del 47 por ciento, mientras que en Felipe Carrillo Puerto la 

población crecerá 58.9 por ciento, al pasar de 83 mil 990 a 133 mil 533 

habitantes, y en Solidaridad pasará de 333 mil 800 a 451 mil 333 habitantes, 

equivalente a un aumento del 35.2 por ciento. 

En Palenque, Chiapas, se calcula que la población crecerá 31.8 por ciento, 

pasando de 132 mil 265 a 174 mil 448 personas, señaló la proyección de ONU-

Hábitat. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 


